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Obra da AM-352 
é vistoriada por 
Wilson Lima

Ministros 
votam pela 
descriminalização 
do porte de drogas 

DE 25 A 60 GRAMAS

País 11

Pódio 15

Dia a dia 9

Aumento de 3,7% de passageiros no aeroporto 

Divulgação 

O governador Wilson Lima vistoriou, nesta quarta-
-feira (02), os trabalhos de reforma e ampliação da 
AM-352, no trecho entre os quilômetros 77 e 85. A 
rodovia estadual é a única via de acesso terrestre à 
cidade de Novo Airão (a 115 quilômetros de Manaus), 
um dos principais polos turísticos do estado, e pas-
sa pelos municípios de Iranduba e Manacapuru por 
meio da rodovia AM-070, que foi duplicada e moder-
nizada pelo Governo do Amazonas.

Fla tem primeiro 
desafio nas 
oitavas da 
Libertadores   

MARACANÃ FESTIVAL 

Escolas ribeirinhas 
recebem internet 
de qualidade 

STARLINK  

Dia a Dia 10

Plateia 13 

Música na 
Estrada 
chega a 
capital 
amazonense 
em agosto 
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2 Última hora

A Prefeitura de Manaus 
entregou, oficialmente, 
na tarde desta quarta-
-feira, 2/8, mais duas 

Unidades de Saúde da Família 
(USFs), a N-16 e a N-55, total-
mente revitalizadas, que inte-
gram a rede assistencial mu-
nicipal e servem de referência 
para 8 mil pessoas que residem 
nos bairros Cidade Nova e Nova 
Cidade, ambos na zona Norte 
de Manaus.

A entrega das duas unida-
des foi realizada pela secretá-
ria municipal de Saúde, Shádia 
Fraxe, sendo a terceira desta 
semana, dando continuidade ao 
cronograma iniciado com duas 
na zona Norte e outras duas 
na Leste. Juntas, as seis unida-
des vão garantir atendimento 
de qualidade a 24 mil pessoas 
residentes nas seis áreas de 
abrangência correspondentes.

Durante a entrega da USF 
N-16, no bairro Cidade Nova, 
Shádia Fraxe destacou que as 
revitalizações fazem parte do 
planejamento de modernização 
da rede municipal de saúde, e 
visam oferecer mais conforto 
e segurança nos atendimentos 
de Atenção Primária à Saúde 
(APS) em toda a cidade.

“Queremos não apenas ga-
rantir o melhor acolhimento 
aos usuários, mas também a 
melhor estrutura de trabalho 
aos nossos servidores, seguindo 
as orientações de gestão huma-
nizada definidas pelo prefeito 
David Almeida”, disse.

De acordo com a secretária, 
as revitalizações são viabilizadas 
por meio de Parceria Público-

-Privada (PPP), e incluem ade-
quações, reparos e pintura nas 
áreas interna e externa, além 
da substituição completa de 
móveis e equipamentos.

“A N-16 é a 41ª unidade de 
pequeno porte revitalizada até 
o momento, e a N-55, é a 42ª. 
Outras duas obras serão entre-
gues na sexta-feira, 4/8, na zona 
Oeste”, informou.

Nas últimas segunda-feira, 
(31), e terça-feira, (1), foram en-
tregues as USFs  N-03 e N-30, 
na zona Norte, e L-32 e L-44, 
na zona Leste.

“Assim, chegamos a 44 esta-
belecimentos de saúde desse 
porte que já passaram por in-
tervenção e até o final do ano, 
as 68 desse tipo terão sido revi-
talizadas”, garantiu Shádia.

Serviços
As USFs de pequeno porte, 

classificadas como porte 1B, 
têm 132 metros quadrados de 
área construída e uma equipe 
de Estratégia Saúde da Famí-
lia (ESF) formada por médico, 
enfermeiro, cirurgião-dentista, 
assistente de saúde bucal, téc-
nicos de enfermagem e agentes 

comunitários de saúde.
A gerente do Distrito de Saúde 

Norte, Paola Oliveira, detalhou 
que os serviços ofertados in-
cluem assistência ao pré-na-
tal e puerpério, assistência ao 
recém-nascido, acompanha-
mento  do crescimento e de-
senvolvimento infantil, plane-
jamento reprodutivo, coleta de 
exame preventivo do câncer do 

Revitalizações em unidades são viabilizadas por meio de Parceria Público-Privada (PPP)

Mais duas unidades de saúde 
são entregues pela Prefeitura

colo do útero, coleta de material 
para exame laboratorial, apli-
cação de vacinas do calendário 
básico, aferição de pressão arte-
rial e glicemia capilar, retirada de 
pontos, realização de curativos e 
dispensação de medicamentos, 
além do acompanhamento de 
programas sociais e atenção à 
vigilância nutricional.

O enfermeiro Henrique Frei-
tas, responsável técnico pelo 
USF N-16, explicou que nas uni-
dades desse porte são ofereci-
dos serviços de atenção primá-
ria para todas as idades e que 75 
tipos de medicamentos estão 
disponíveis para a população. 
Ele também destacou a impor-
tância das equipes de Estratégia 
da Família, que atuam nas USFs, 
no alcance dos indicadores ava-
liados pelo programa Previne 
Brasil, do Ministério da Saúde. 
“As revitalizações melhoram a 
qualidade dos serviços, a aces-
sibilidade, a segurança e o con-
forto na saúde básica”.

Além de consultas médicas, 
de enfermagem e odontológi-
cas, a unidade garante visitas 
domiciliares das equipes multi-
profissionais para acompanha-
mento da saúde de crianças, 
adolescentes, adultos e idosos.  

A revitalização das 68 uni-
dades de pequeno porte da 
rede municipal de saúde está 
prevista no plano de obras da 
prefeitura, que também con-
templa reformas, ampliações e 
construções de unidades mé-
dias e grandes, como as de porte 
4, com 1,2 mil metros quadrados 
e capacidade para 1,2 mil aten-
dimentos por dia.

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo
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Vila Olímpica é sede do Troféu Artemis Soares

GINÁSTICA RITMICA   

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

O 18º Troféu Artemis Soares 
de Ginástica Rítmica inicia nes-
ta quinta-feira (3), às 18h30, e 
segue até sábado (5), na Vila 
Olímpica de Manaus. O even-
to anual conta com o apoio 
do Governo do Amazonas na 
preparação das atletas para 
competições nacionais e con-
tabiliza pontos para o ranking 
estadual da categoria.“Temos acompanhado o 

trabalho da ginástica amazo-
nense nas mais diversas ca-
tegorias e sabemos o quanto 
esses eventos estaduais são 
importantes para a qualifica-
ção dessas atletas”, destacou 
Jorge Oliveira, secretário de 
Estado do Desporto e Lazer 

(Sedel).
Com a participação de 

aproximadamente 51 atletas, 
o 18º Troféu Artemis Soares 
terá disputas nas categorias 
Pré-Infantil, Infantil, Juvenil e 
Adulto. O evento, organizado 
pela Federação Amazonen-
se de Ginástica (FAG), é um 
momento em que as ginastas 
mostram suas habilidades nos 
aparelhos de Arco, Bola, Fitas, 
Maças e Mãos livres.As participantes individuais 

serão premiadas com meda-
lhas do 1º ao 3º lugar. Já as três 
melhores equipes do ranking 
receberão troféus. A vice-
-presidente da FAG, Verônica 
Martins, destaca que o even-
to é fundamental para que os 
treinadores possam analisar o 

desempenho das ginastas.
“Nossos campeonatos esta-

duais são fundamentais para 
que as atletas possam aumen-
tar seus fundamentos práticos 
e é um momento onde os pro-
fessores avaliam as ginastas 
nos aparelhos de corda, mãos 
livres, maças e arcos”, comen-
tou Verônica Martins. 
ProgramaçãoO evento inicia na quinta-

-feira (03/08), às 18h30, com 
a banda de música da Escola 
Estadual Senador Petrônio 
Portella, e apresentações de 
dança dos clubes federados 
da FAG. Na sexta-feira (4), a 
partir das 15h e no sábado 
(05/08), as disputas come-
çam às 9h.

Competição deve reunir mais de 51 atletas amazonenses na Vila Olímpica 

Flamengo aplicou 
suspensão no atacante por não 

cumprir 
regras do jogo 

Sem Pedro, Fla enfrenta 
Olimpia no Maracanã 

Em Tempo

O Maracanã será palco de um con-fronto emocio-nante entre Fla-
mengo e Olimpia, pelas 
oitavas de final da Copa 
Libertadores, nesta quin-
ta-feira (3), às 20h (de 
Manaus). O Flamengo chega à fase 

do mata-mata em meio a 
uma crise interna devido a 
um incidente envolvendo 
o atacante Pedro e o pre-
parador físico Pablo Her-
nandes. O agressor já foi 
demitido pelo clube após 
o ocorrido. Apesar disso, a 
equipe da Gávea vive um 
ótimo momento dentro de 
campo, com apenas uma 
derrota em 21 jogos e ocu-
pando a segunda posição 
no Brasileirão, além de ter 
uma boa vantagem para 
se classificar à final da 
Copa do Brasil.Por outro lado, o Olimpia 

teve uma boa campanha 
na fase de grupos da Li-
bertadores e se classifi-
cou em primeiro lugar em 
sua chave. Entretanto, a 
equipe paraguaia não vive 
seu melhor momento, en-
frentando uma sequência 
de cinco jogos sem vencer 
e ocupando a penúltima 
colocação no campeonato 
nacional.

Retrospecto favorávelPara o confronto diante 
do Olímpia, do Paraguai, 
o Flamengo contará com 
um retrospecto bastan-
te favorável dos últimos 
quatro anos jogando den-
tro de casa na competição. 
O Rubro Negro é, inclusive, 
o melhor mandante en-
tre as equipes brasileiras 
nesse período.Neste período, foram 

27 partidas disputadas 
no Brasil (23 jogos no 
Maracanã, dois no Mané 
Garrincha, um no estádio 
Monumental de Lima, no 
Peru, e um em outro es-

tádio Monumental, este 
em Guayaquil, no Equa-
dor) com 23 vitórias, três 
empates, apenas uma der-
rota e um aproveitamento 
de 88% jogando dentro de 
seus domínios – a única 
vez em que perdeu no pe-
ríodo foi para o Peñarol, 
por 1 a 0, na 3ª rodada 
da edição de 2019, no dia 
3 de abril, no Maracanã.Vale ressaltar que den-

tre os 27 jogos, dois deles 
foram as finais da Liber-tadores de 2019 (Lima) 

e 2022 (Guayaquil), jo-gos únicos, os quais a 
equipe carioca entrou como 
mandante. Ao todo, o Fla-
mengo marcou 72 gols (2,88 
gol/jogo) e sofreu apenas 15 
(0,6 gol/jogo).Os números apontam que, 

entre as equipes brasileiras, 
o Flamengo tem o melhor 
aproveitamento jogando 
em casa. Logo atrás es-
tão Athletico-PR (82,35%), 
em 17 jogos, e Palmeiras 
(82,14%), em 28 partidas. 
Os três clubes são os úni-
cos brasileiros com apro-
veitamentos acima dos 80% 
como mandantes. Os dados 
são do espião estatístico.

Paraguaio, e deverá ficar 
ausente dos gramados até 
novembro.Apesar do momento 

ruim nas competições 
locais, o time estrangeiro 
está invicto na Libertado-
res. São quatro vitórias e 
dois empates, passando 
em primeiro do Grupo H, 
com 14 pontos.
Pedro suspenso O Flamengo bateu nesta 

quarta-feira (2), o martelo 
sobre a situação de Pedro 
e multou o atacante após 
episódio de indisciplina. O 
a camisa 9 também fica 
fora do jogo contra o Olim-
pia, pela Libertadores.A diretoria do Flamen-

go optou por suspender 
o atacante por um jogo e 
aplicar multa após episó-
dios de indisciplina. O pri-
meiro foi no dia 29 de julho, 
no jogo contra o Atlético-
-MG, quando o camisa 9 
se recusou a aquecer. Foi 
este comportamento, in-
clusive, que culminou na 
agressão do ex-prepara-
dor Pablo Fernández ao 
atleta. A informação foi di-
vulgada pelo jornal ‘O Dia’ 
e confirmada pelo Lance!.

O segundo caso de indis-
ciplina de Pedro foi regis-
trado na última segunda-
-feira (31). O Flamengo se 
reapresentou ao Ninho 
do Urubu para iniciar os 
treinamentos focados no 
jogo contra o Olimpia, pela 
Libertadores. O atacante 
não compareceu ao Cen-
tro de Treinamento e não 
avisou à diretoria. A justi-
ficativa só chegou horas 
depois, quando ele alegou 
dores no rosto.Desta forma, Pedro é 

baixa confirmada para o 
duelo desta quinta-feira 
(3), contra o Olimpia, pela 
primeira partida das oita-
vas de final da Copa Liber-
tadores da América. A bola 
vai rolar no Maracanã, às 
21h (horário de Brasília).

Pedro é o artilheiro da casa
Nesse período, Pedro é o 

principal artilheiro rubro-
-negro com 14 gols. Gabigol 
é o segundo maior goleador 
com 12 gols marcados.A equipe carioca, apesar de 

toda polêmica envolvendo o 
seu camisa 9, vem de uma 
grande vitória de virada so-
bre o Atlético-MG e acumula 
uma invencibilidade de 10 
partidas – sete vitórias e três 
empates.Sequência ruim e desfal-

que importante do adversá-
rio podem sobrepor invenci-
bilidade na LibertadoresOlímpia chega para o con-

fronto no Maracanã com 
uma sequência negativa de 
cinco partidas sem vencer 
(três derrotas e dois em-
pates), sendo quatro pelo 
campeonato nacional e 
uma pela copa para-guaia. O último êxito do Decano foi justamente pela Libertadores, na 

vitória por 4 a 1 sobre 
o Melgar.A equipe paraguaia tam-

bém terá um grande des-
falque para o jogo contra o 
Flamengo. O goleiro Gastón 
Olveira fraturou o antebraço 
direito na derrota para o Re-
sistencia, pelo Campeonato 
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plateia@emtempo.com.br |Festival Música na Estrada 
chega a Manaus em agosto 

De agosto a novembro, o festival passará também pelas cidades Belém, São Luís e Boa Vista. Toda a programação tem entrada gratuita e censura livre

DIVULGAÇÃO

O Festival Música na 
Estrada chega à nona 
edição em 2023 tendo 
Manaus como seu pri-

meiro destino. A programação, 
realizada entre 7 e 11 de agosto, 
engloba uma série de ativida-
des artístico-culturais, total-
mente gratuitas, que incluem 
ações educativas – vivências 
artísticas, workshops, master-
classes e oficinas –, além de 
espetáculos de canto e dança, 
e muito mais.A abertura da programação 

artística será marcada pelo 
encontro inédito do Corpo de 
Dança do Amazonas com a Fo-
cus Cia de Dança, do Rio de 
Janeiro, no dia 9 de agosto, às 
20h, no Teatro Amazonas. 

Na sequência, dia 10 de agos-
to, também às 20h, a Amazonas 

Em Tempo

Abertura do evento acontece no  Teatro Amazonas 

no Sambódromo de Manaus.
As inscrições para participar 

das ações educativas do Fes-
tival Música na Estrada são 
gratuitas e podem ser realiza-
das pelo site musicanaestrada.
art.br.

Saindo de Manaus, o festival 

seguirá para Belém, de 11 a 15 
de outubro; São Luís, de 17 a 19 
de outubro; e Boa Vista, de 22 a 
24 de novembro. Apresentado 
pelo Instituto Cultural Vale, o 
Festival Música na Estrada - 9ª 
edição é uma realização da Lei 
Federal de Incentivo à Cultu-

Filarmônica, o Coral do Amazo-
nas e solistas, sob a direção e 
regência de Marcelo de Jesus, 
apresentam a monumental 
obra Requiem, do compositor 
italiano Giuseppe Verdi.Todas as apresentações no 

Teatro Amazonas terão entra-
da franca. 

Ações educativas Além dos espetáculos, serão 
realizadas ações educativas na 
cidade, como masterclasses de 
Canto com Kismara Pezzati 
(mezzo-soprano / Zurique) e 
Luiz-Ottavio Faria (baixo / São 
Paulo),  nos dias 07, 08 e 09 
de agosto, das 14h30 às 17h, 
na Escola Superior de Artes 
e Turismo da Universidade do 
Estado do Amazonas (ESAT/
UEA), na Avenida Leonardo 
Malcher, 1728,  Praça 14 de 
Janeiro.

No dia 8 de agosto, das 15h 
às 18h, será realizada uma vi-
vência artística da Focus Cia de 
Dança com o Corpo de Dan-
ça do Amazonas, no Teatro 
da Instalação, rua Frei José 
dos Inocentes, Centro. Haverá 
também workshops de dança 
com membros da Focus Cia de 
Dança, nos dias 10 de agosto, 
das 9h às 11h30 e das 14h às 
16h30, e no dia 11 de agosto – 
das 9h às 11h30, no Liceu de 
Artes e Ofícios Claudio Santoro, 

Arte contemporânea destaca a 
fachada do Teatro Amazonas 
Nesta quarta-feira (02), a fa-

chada do Teatro Amazonas re-
cebeu a instalação urbana “En-
tidades”, do artista roraimense 
e ativista indígena Jaider Esbell, 
falecido em 2021. A iniciativa 
faz parte do Circuito Urbano de 
Arte (Cura), um projeto criado 
em Minas Gerais, que chega ao 
Norte do País e recebe o nome 
de Cura Amazônia.Trazendo a força da floresta 

e dos seres, com forte influên-
cia da cosmologia indígena, a 
obra apresenta a pesquisa e a 
poética de Jaider em torno da 
“Cobra Grande”, a grande avó 
universal. Composta por duas 
cobras infláveis de 17 metros de 
comprimento por 1,5 metros de 
largura, cada uma, a instalação 
foi criada em 2020 para a 5ª edi-
ção do Cura, em Belo Horizonte. 

Com o apoio do Governo do 
Amazonas, por meio da Secre-
taria de Cultura e Economia 
Criativa do Amazonas, o Cura 
Amazônia decora toda a região 

central da cidade, alcançando 
também as empenas dos edi-
fícios Rio Madeira e Cidade de 
Manaus, que se transformam 
em ‘tela gigantes’ para receber 
as criações dos artistas visuais 
Denilson Baniwa e Olinda Sil-
vano. 

De acordo com o secretário 
de Cultura, Marcos Apolo Muniz, 
o projeto ressalta ainda mais 
a beleza do Teatro Amazonas, 
valorizando a arte indígena, além 
de dar destaque aos trabalhos 
de artistas da região amazônica. 

“O alcance internacional do 
Cura Amazônia mostra o desta-
que e a importância da cultura 
indígena. Manaus ser cenário 
para estas intervenções é mais 
uma oportunidade de enfatizar-
mos a importância dessa arte”, 
destaca Marcos Apolo. As pinturas poderão ser acom-

panhadas a partir do mirante 
montado pelo Cura, na lateral 
do Teatro Amazonas, no Largo 
São Sebastião

ARTE

Obra fica exposta no espaço cultural até o dia 12 de agosto

Programação é gratuita

Inauguração do “Mirante do Bumbódromo” 

acontece neste sábado em Parintins 
O Bumbódromo de Parintins, 

complexo que representa a iden-

tidade cultural do município (dis-

tante 369 quilômetros de Manaus), 

vai receber a primeira edição da 

Feira de Cultura e Economia Cria-

tiva, a partir deste sábado (05). A 

programação inclui visitas guiadas, 

sessões de cinema, exposições e 

shows musicais no sétimo andar, 

no Mirante do Bumbódromo, que 

dispõe de uma vista panorâmica e 

privilegiada da cidade. A feira será realizada das 15h às 

20h, todos os sábados até o dia 

25 de novembro. A iniciativa é do 

Governo do Estado, por meio da 

Secretaria de Cultura e Economia 

Criativa do Amazonas e do Liceu 

de Artes e Ofícios Claudio Santoro, 

unidade Parintins. Segundo o secretário de Cultura 

e Economia Criativa, Marcos Apolo 

Muniz, a iniciativa celebra os 10 

anos de atuação do Liceu de Artes 

e Ofício Claudio Santoro, no mesmo 

ano que o Bumbódromo completa 

35 anos de fundação. “São dois 

marcos significativos na cultura do 

Amazonas que projetam o estado 

para o mundo, tanto por meio do 

Festival Folclórico de Parintins, 

quanto pelo reconhecimento ao 

talento do artista parintinense”, 

disse o secretário. “A feira promo-

ve o uso social do Bumbódromo 

como referência em arte e cultu-

ra, criando um ambiente favorável 

para fortalecer a troca de ideias 

em torno da geração de renda em 

Parintins”, destaca Apolo. 
A diretora do Liceu do município, 

Andressa Oliveira, uma das princi-

pais entusiastas do projeto, acres-

DIVULGAÇÃO

FEIRA 

DIVULGAÇÃO

centa que a feira é um trabalho 
coletivo, fruto do amadureci-
mento das articulações entre 
empreendedores e fazedores 
de cultura parintinense. “Esta-
mos cada vez mais conscientes 
de que juntos ficamos mais 
fortes. Nossos trabalhos são 
mais visibilizados e, dessa for-
ma, todos saímos ganhando. 
Essa junção também atrai para 
as nossas iniciativas um públi-
co mais variado, o que agrega 
valor social aos projetos que 
desenvolvemos na secretaria 
de Cultura”, finaliza Andressa. ProgramaçãoDurante todo o dia, acontece 

a Feira Cultural, que receberá 
14 estandes para comercializa-
ção de produtos de artistas e 
empreendedores locais. Entre 
os itens estarão joias, produ-
tos naturais, papelaria, entre 
outros artefatos.Serão oferecidas visitas 

guiadas, percorrendo todos 
os espaços culturais do Bum-
bódromo, incluindo a arena 
de apresentação dos bumbás 
Caprichoso e Garantido e os 
murais “Brasil Futuro Ances-
tral”, de Pito Silva e o “Vitória 
da Cultura Popular”, da dupla 
Curumiz. A programação contempla 

ainda as exposições “Bumbó-
dromo 35 anos”, de curadoria 
de Diego Omar; “Filhos de Karú 
Sakaibê, o Povo que vem da 
Terra”, de Patrick Colares; “Di-
Papel”, Emerson José Brasil e 
“Nós”, Coletivo Parintins em 

ra, por meio do Ministério da 
Cultura, do Governo Federal 
e da Kommitment Produções 
Artísticas.Em Manaus, o projeto conta 

com o apoio institucional do 
Governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa e parceria de mídia 
do Sistema Encontro das Águas 
de Rádio e Televisão.
Música na estradaJá são oito edições promo-

vendo acessibilidade, forma-
ção de plateia e aprimoramen-
to educacional nas áreas de 
música, dança e teatro através 
do intercâmbio e da valoriza-
ção de conteúdos artísticos de 
várias regiões do país.Considerado um dos proje-

tos mais relevantes no Norte 
e Centro-oeste do país e já 
incorporado ao calendário de 
muitas cidades, a 9ª edição 
do Festival vai acontecer no 
período de agosto a novembro 
de 2023 em Manaus, Belém, 
São Luís e Boa Vista.A programação artística pri-

vilegia a música clássica, ofere-
cendo também artes cênicas e 
música instrumental, em para-
lelo às tradicionais oficinas de 
música, dança, masterclasses 
e workshops. Confira a pro-
gramação completa e outras 
informações sobre o Música 

na Estrada por meio do site 
e redes sociais: musicanaes-
trada.art.br, facebook.com/
projetomusicanaestrada, @
musicanaestrada
Instituto Cultural ValeO Instituto Cultural Vale par-

te do princípio de que viver a 
cultura possibilita às pessoas 
ampliarem sua visão de mundo 
e criarem novas perspectivas 
de futuro. Tem um importante 
papel na transformação social 
e busca democratizar o aces-
so, fomentar a arte, a cultura, 
o conhecimento e a difusão 
de diversas expressões artís-
ticas do nosso país, ao mesmo 
tempo em que contribui para 
o fortalecimento da economia 
criativa.

São mais de 600 projetos 
criados, apoiados ou patrocina-
dos em 24 estados e no Distrito 
Federal. Dentre eles, uma rede 
de espaços culturais próprios, 
patrocinados via Lei Federal de 
Incentivo à Cultura, com visita-
ção gratuita, identidade e vo-
cação únicas: Memorial Minas 
Gerais Vale (MG), Museu Vale 
(ES), Centro Cultural Vale Ma-
ranhão (MA) e Casa da Cultura 
de Canaã dos Carajás (PA).

Onde tem Cultura, a Vale 
está. Visite o site do Instituto 
Cultural Vale: www.instituto-
culturalvale.org.

Cores. 
Para o público infantil, brin-

cadeiras lúdicas, jogos, pintura 
artística e sessões de cinema, 
às 15h e 17h, no Cine Clube do 
Bumbódromo. O evento oferece um espa-

ço gastronômico com quatro 
estandes, sendo eles uma pi-
zzaria artesanal, uma loja de 
doces, uma tacacaria e uma 
lanchonete. Os visitantes po-
derão comprar comidas e be-
bidas durante todo o evento.

E a partir das 16h, o Mirante 
do Bumbódromo recebe per-
formances coreográficas dos 
alunos de Liceu, e da banda 
de músicos da escola de artes, 
além do show acústico de Pau-
la Gomes, encerrando a noite 
a música do Grupo Ajuri.

Manaus, quinta-feira 3 de agosto de 2023

Etelvina Souza
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País/MundoBrasil tem déficit de 171 mil 
vagas em presídios

No ranking mundial, o Brasil só fica atrás dos Estados Unidos (1,7 miw de presos) e da China (1,69 mi)

AGÊNCIA BRASIL

A presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
Rosa Weber, visitou na 
última semana, presí-

dios em cinco estados para re-
ver práticas do sistema carcerá-
rio e analisar possíveis medidas 
para desafogar os presídios bra-
sileiros. O mutirão do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), que 
passou por Mato Grosso, Rio 
Grande do Norte, Bahia, Minas 
Gerais e São Paulo, também 
prevê uma revisão de 100 mil 
processos judiciais, em um es-
forço para que as análises sejam 
feitas em um mês, na esperança 
de melhorar, pelo menos em 
parte, a difícil situação carce-
rária no Brasil.O objetivo é analisar, entre 

outros, casos de prisões pro-
visórias com mais de um ano 
de duração, penas que estejam 
sendo cumpridas em regime 
mais grave do que o decidido 
pela Justiça e o tratamento a 
gestantes, mães, pais e res-
ponsáveis por menores de 12 
anos. Atualmente, o Brasil é o 
terceiro país com a maior po-
pulação carcerária do mundo. 
Dados da Secretaria Nacional 
de Políticas Penais (Senappen) 
indicavam um total de 832,2 mil 

Em Tempo

Detentos no presídio de 
Pedrinhas, no Maranhão

toral Carcerária, vinculada à 
Conferência Nacional dos Bis-
pos do Brasil (CNBB), e que 
acompanha a situação nos pre-
sídios brasileiros, o problema vai 
muito além.“O atraso do processo crimi-

nal para receber uma sentença 
é muito grave. Tem pessoas 
que têm de cinco a oito anos 
de cumprimento de pena e 
não conseguem sair porque o 
processo não anda, não está 
feita a liquidação de pena. Tem 
pessoas que já deveriam estar 
no semiaberto, mas continuam 
no fechado porque não são li-
berados. São casos de prisões 
ilegais”, diz Pfaller, que estima 

um percentual ainda maior, en-
tre 40% e 60%, de presos pro-
visórios nos estados brasileiros.

A coordenadora da Pastoral 
Carcerária vê a superlotação 
como um reflexo de uma “po-
lítica criminal vingativa”. Segun-
do Pfaller, que afirma que a 
entidade foi “pega de surpresa” 
pelo mutirão liderado por We-
ber, a solução não passa pela 
construção de mais presídios, 
mas pelo desencarceramento.

Ainda segundo os dados do 
Senappen, das pessoas que es-
tavam em celas físicas pelo Bra-
sil até dezembro de 2022, 95,71% 
eram homens. Nos dois gêneros, 
pretos e pardos correspondiam 

a 67,22%. No que diz respeito 
às infrações cometidas, 39,86% 
das pessoas em regime fecha-
do estavam presas por crimes 
contra o patrimônio; 27,75% se 
enquadravam na Lei de Dro-
gas; e 15,77% haviam cometido 
crimes contra a pessoa. Crimes 
contra a dignidade sexual cor-
respondiam a 6,38% das prisões 
em celas físicas.
Sistema punitivo e pouco 

efetivo
Professor da FGV Direito Rio, 

Thiago Bottino afirma que um 
dos principais problemas é o 
fato de a maior parte das prisões 
serem por crimes patrimoniais 

detentos no sistema peniten-
ciário em dezembro de 2022, 
dos quais 642.638 estavam em 
celas físicas pelas 27 unidades 
da Federação.No ranking mundial, o Brasil 

só fica atrás dos Estados Unidos 
(1,7 milhão de presos) e da China 
(1,69 milhão), superando países 
como Índia (554 mil presos) e 
Rússia (433 mil), de acordo com 
o banco de dados The World 
Prison Brief, da Birkbeck, Uni-
versidade de Londres. Só para 
se ter uma ideia, a população 
carcerária da Alemanha, que 
tem pouco mais de 56 mil pre-
sos, corresponde a menos de 
um terço do déficit de vagas 
do sistema carcerário brasileiro, 
que chega a 171 mil.O número de detentos que 

excedem as vagas nas prisões 
brasileiras também é similar 
ao total de presos provisórios 
em celas físicas – 179 mil, mais 
de um quarto das pessoas em 
celas físicas. Presos provisórios 
são aqueles que cumprem pena 
sem ainda terem tido uma con-
denação pela Justiça. Ou seja, 
caso os 100 mil processos re-
vistos no mutirão liderado por 
Rosa Weber resultem em sol-
turas, ainda assim o proble-
ma da superlotação não seria 
resolvido.

Problema muito maiorSegundo a Irmã Petra Silvia 
Pfaller, coordenadora da Pas-

Moraes vota pela descriminalização do 

porte de drogas e STF adia julgamento

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Ale-
xandre de Moraes votou 
pela descriminalização do 
porte de maconha para 
consumo pessoal. O ma-
gistrado defendeu que é 
preciso definir uma quan-
tidade mínima que dife-
rencie o usuário do tra-
ficante de entorpecentes, 
que seria de 25 a 60 gramas 
da droga.O voto de Moraes é o 

quarto para a liberação do 
porte de maconha e fal-
tam ainda sete ministros 
votarem no tema. Após o 
voto de Moraes, o relator 
do caso, Gilmar Mendes, 
pediu o adiamento do jul-
gamento por uma semana 

para que ele possa amarrar 
uma tese sobre a quanti-
dade permitida a usuários 
de drogas.A corte julga a consti-

tucionalidade de um dis-
positivo da Lei de Drogas, 
que tipifica como crime 
adquirir, guardar e trans-
portar entorpecentes para 
consumo pessoal. Atual-
mente, o porte é crime, mas 
não leva à prisão, limitan-
do as punições somente 
a advertência, prestação 
de serviços comunitários 
e medidas educativas.Em seu voto, o minis-

tro citou o debate sobre o 
tema em outros países e 
afirmou que “não há uma 
cartilha correta para tratar 

a questão”. Moraes ainda 
disse que a quantidade de 
droga “precisa ser o crité-
rio” para evitar injustiças 
como pessoas “idênticas” 
serem consideradas “ora 
traficantes e ora usuários”.

O magistrado ainda fez 
uma crítica à “guerra às 
drogas”. “Se fosse feito 
um ranking de quem ga-
nhou a guerra às drogas, 
certamente não foram as 
autoridades públicas. In-
felizmente, os narcotra-
ficantes conseguiram um 
poderio muito grande”, 
prosseguiu. O Supremo 
começou a julgar o tema 
em 2015 e três ministros 
manifestaram seu voto 
antes de Moraes.

POSSE DE DROGA

O plenário do STF no julgamento sobre a descriminalização do porte de drogas

Floresta Amazônica

Indonésia mandará representante 
para Cúpula da Amazônia
A Indonésia enviará um 

representante para par-
ticipar da Cúpula da Ama-
zônia, que será realizada 
nos dias 8 e 9 deste mês, 
em Belém. Nesta última 
quarta-feira (2), o pre-
sidente Luiz Inácio Lula 
da Silva conversou com o 
presidente do país, Joko 
Widodo, e defendeu uma 
aliança pelo desenvolvi-
mento sustentável das 
florestas tropicais do 
planeta.

“Conversei com o Pre-
sidente da República da 
Indonésia, Joko Widodo. 
Ele agradeceu o convite 
para a Cúpula da Amazô-
nia, para onde enviará um 
representante. Além dos 
oito países amazônicos, 
a presença da Indonésia 
e dos dois Congos [Re-
pública do Congo e Re-
pública Democrática do 
Congo], países com flo-
restas tropicais, é funda-
mental para uma aliança 
pelo desenvolvimento 
sustentável”, escreveu o 
presidente brasileiro nas 
redes sociais.Para Lula, é preciso uma 

política unificada dos pa-
íses da região amazôni-
ca que envolva também 
os povos indígenas, para 
evitar o desmatamen-
to na área e, ao mesmo 

ADRIANO GAMBARINI

MEIO AMBIENTE

ROSINEI COUTINHO/SCO/STF

tempo, garanta a sobrevi-
vência das 28 milhões de 
pessoas que lá vivem. Ele 
também vem defendendo 
a discussão de uma posição 
conjunta para ser levada à 
COP28, a Conferência do 
Clima das Nações Unidas, 
nos Emirados Árabes, entre 
30 de novembro e 12 de 
dezembro.A Cúpula da Amazônia 

pretende definir políticas 
e estratégias para o desen-
volvimento sustentável da 
região.

Antes disso, em um even-

to prévio – o Diálogos Ama-
zônicos –, representantes 
de entidades, movimentos 
sociais, academia, centros 
de pesquisa e agências 
governamentais do Bra-
sil e dos demais países 
amazônicos se encontra-
rão, de 4 a 6 de agosto, 
para formular sugestões 
visando à reconstru-
ção de políticas públicas  
sustentáveis.O resultado desses deba-

tes será apresentado aos 
chefes de Estado durante 
as reuniões nos dias 8 e 9.

de baixo valor e sem violência, 
que não deveriam pressionar 
o sistema carcerário brasileiro.

Segundo ele, o critério de 
prisão durante o processo é 
distinto da prisão como pena – a 
primeira, está relacionada aos 
riscos de fuga, destruição de 
provas e ameaças, e é “banaliza-
da”, diz. Bottino também elenca 
como problemática a dificul-
dade de gestão de processos 
do sistema judiciário como um 
todo, que, segundo ele, gera 
uma pilha de processos.Retroalimentando o crime
Na mesma linha, a Irmã Pfal-

ler, da Pastoral Carcerária, afir-
ma que o modelo de prisão 
atual não funciona. “Gera mais 
violência, mais e mais violên-
cia. Quem entra nesse siste-
ma prisional entra num círculo 
violento enorme. A pessoa é 
traumatizada psicologicamen-
te a partir do momento que a 
polícia, especialmente a militar, 
coloca as algemas. E isso tam-
bém envolve a família, inclusi-
ve com revistas vexatórias, o 
desnudamento dos familiares 
que existe ainda em muitos 
presídios, apesar de ser proi-
bido”, descreve ela, que vê nos 
presídios locais de “tortura co-
tidiana”, com agressões físicas, 
falta de atendimento digno à 
saúde, péssimas condições de 
alimentação e racionamento 
de água.

Manaus, quinta-feira 3 de agosto de 2023

Clara Gentil

diaadia@emtempo.com.br |
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Dia a dia

Em Tempo

O governador Wilson Lima vistoriou, nesta quarta-feira (02), os trabalhos de reforma 
e ampliação da AM-352, no 
trecho entre os quilômetros 
77 e 85. A rodovia estadual é 
a única via de acesso terrestre 
à cidade de Novo Airão (a 115 
quilômetros de Manaus), um 
dos principais polos turísticos 
do estado, e passa pelos mu-
nicípios de Iranduba e Mana-
capuru por meio da rodovia 
AM-070, que foi duplicada e 
modernizada pelo Governo do 
Amazonas.Com investimento no valor 

de R$ 218,9 milhões, a obra 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Infraestrutura (Seinfra), 
contempla os 98,6 quilôme-
tros de extensão da AM-352 
e inclui serviços de limpeza, 
terraplanagem, drenagem, 
pavimentação e sinalização 
horizontal e vertical, além de 
pista de rolagem com sete 
metros e acostamento de um 
metro para cada lado, aumen-
tando para nove metros a caixa 
viária da rodovia.“A nossa meta para este ano 

é deixar a rodovia em condi-
ções de trafegabilidade. Esse 
tem sido nosso principal obje-

Com investimento de quase R$ 219 milhões, a rodovia estadual liga Manaus e Novo Airão, passando por Manacapuru e Iranduba por meio da AM-070

DIVULGAÇÃO 

Governador vistoriou a obra ao lado de demais autoridades

Governador vistoria  obra da AM-352tivo, porque municípios como 
Novo Airão têm uma atividade 
econômica muito significativa, 
principalmente, no segmen-
to do turismo. É importante 
que ela esteja em condições 
de trafegabilidade para quem 
está vindo por estrada”, des-
tacou Wilson Lima.Acompanharam o governa-

dor do Amazonas, na visita à 
obra, o secretário estadual de 
Infraestrutura, Carlos Henri-
que Lima; o vice-prefeito de 
Novo Airão, José Sales Bali-
za; o presidente da Câmara 
Municipal do município, José 
Roberto Nascimento, entre 
outros vereadores da cidade.

Para garantir a qualidade 
dos serviços e a durabilidade 
da via, a rodovia recebe tra-
tamento de base e sub-base, 
com 20 centímetros de es-
pessura cada, e aplicação de 
revestimento do tipo concreto 
asfáltico, com quatro centíme-
tros de espessura. Além disso, 
todas as linhas de bueiros, que 
se encontravam em estado de 
conservação precário, estão 
sendo substituídas.A obra vai melhorar a mobi-

lidade urbana e o transporte 
de pessoas e mercadorias na 
região; aumentar a segurança 
da via, com medidas que in-
cluem implantação de defen-
sas metálicas em pontos mais 
perigosos e sinalização total 
da pista; facilitar o escoamen-
to da produção e o acesso de 
moradores e turistas aos mu-
nicípios interligados pela via.

“É uma das grandes obras do 
governador Wilson Lima, são 
quase 100 quilômetros. Nós 
estamos praticamente trans-
formando essa rodovia em 
uma rodovia padrão AM-070. 
Ela vai interligar com a AM-
070 e vai permitir esse fluxo 
de turistas, de passageiros, de 
pessoas, muito rapidamente 

EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS Matrícula e transferência acontece nesta sexta-feira 

Redação
As matrículas de novos alu-

nos para o segundo semes-
tre da Educação de Jovens 
Alunos (EJA) acontecem na 
próxima sexta-feira (04). Na 
mesma data, também esta-
rá aberta a transferência de 
estudantes já matriculados, 
mas que queiram mudar 
de unidade de ensino. Os 
dois procedimentos podem 
ser feitos de forma on-line, 
pelo site matriculas.am.gov.
br, ou presencialmente nas 
182 escolas da rede estadual, 
que têm EJA. Para concluir 
o processo, basta apresentar 
a documentação na unidade 
escolhida.Para os estudantes que 

desejam realizar o Ensino 
Fundamental 2 (do 6º ao 9º 
ano), a idade mínima para 
matrícula é de 15 anos, en-
quanto que para o Ensino 
Médio, é 18 anos. Os alunos 
menores de 18 anos devem 

estar acompanhados dos 
responsáveis.Desde a última segunda-

-feira 31 de julho até quin-
ta-feira 03/08, as escolas 
da Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Esco-
lar estão em processo de 
rematrícula automática dos 
alunos já matriculados no 
primeiro semestre da EJA, 
de 2023. Na rematrícula, não 
é necessária a presença dos 
estudantes na escola, pois 
toda a documentação já está 
no sistema das unidades de 
ensino. 

Já no dia 04 de agosto, 
os novos alunos e aqueles 
que desejam se transferir 
para outras unidades esco-
lares precisam entregar os 
documentos de matrícula 
na escola escolhida. O pri-
meiro passo é consultar o 
site matriculas.am.gov.br. 
No endereço eletrônico, é 
possível adiantar o processo 
de matrícula, bem como ver 

a disponibilidade de vagas 
nas 182 escolas da rede que 
oferecem a modalidade EJA. 

“O processo pode ser rea-
lizado diretamente na escola 
de interesse, mas frisamos 
a importância de adiantar 
etapas por meio do site. Isso 
pode evitar quaisquer trans-
tornos, como falta de vagas, 
problemas com localização 
e etc. Nós disponibilizamos 
todo o suporte eletrônico e 
o estudante precisa apro-
veitar”, destacou a coor-
denadora da  Gerência do 
Atendimento Educacional 
Específico e da Diversida-
de (Gaeed) da Secretaria de 
Educação, Kátia Menezes.DocumentosOs documentos (origi-

nais e cópias) necessários 
para a matrícula de novos 
alunos e transferência são: 
documento de identificação 
com foto (RG, CNH, Carteira 
de trabalho ou Passapor-

te), CPF, Certidão de Nas-
cimento, Certidão de Casa-
mento – caso o aluno tenha 
mudado de novo por este 
motivo, Histórico Escolar, 
Comprovante de Endereço 
e Comprovante de conclusão 
de escolaridade anterior a 
etapa pretendida. 
Volta às aulasNos próximos dias 4 e 5 

de agosto, os professores 
da modalidade EJA esta-
rão nas unidades de ensi-
no encerrando as Jornadas 
Pedagógicas  sobre o novo 
semestre letivo. Com o tema 
“EJA: prática pedagógica e 
fortalecimento da cidada-
nia”, as reuniões servem para 
alinhar os últimos detalhes 
antes da volta às aulas. 

O retorno às salas de aula 
acontecerá no próximo dia 
07 de agosto, quando mais 
de 30 mil alunos da rede es-
tadual regressam à rotina da 
EJA. A modalidade oferece 

DIVULGAÇÃO

aqui para Novo Airão. Vai ser 
uma estrada de desenvolvi-
mento muito grande para a 
região”, afirmou o secretário 
Carlos Henrique.
Rodovia AM-352A rodovia AM-352 foi cons-

truída durante os anos de 
1970 e 1980 e, além de exercer 
importante função na mobi-
lidade urbana, facilita o de-
senvolvimento do turismo e o 
escoamento da produção ru-
ral na região, principalmente, 
por estar interligada à rodovia 
AM-070. No setor rural, a rodovia con-

ta com 39 ramais distribuídos 
ao longo da sua extensão, onde 
vivem agricultores, piscicul-
tores e outros trabalhadores 
rurais. Entre as principais ati-
vidades produtivas em Novo 

Airão estão o cultivo de farinha 
de mandioca, melancia, bana-
na, macaxeira, horticultura e a 
criação de peixes (tambaqui e 
matrinxã) e frango de corte e 
postura. Vale destacar, ainda, 
a fabricação de embarcações.

O município de Novo Airão 
é conhecido pelas belezas 
naturais e recebe visitantes 
para suas atrações culturais, 
esportivas e turísticas, sen-
do um dos principais abrigos 
de botos na Amazônia. Além 
de praias fluviais de areias 
brancas, acolhe dois parques 
nacionais: o de Anavilhanas, 
um dos maiores arquipélagos 
fluviais do mundo, e o Parque 
do Jaú, a maior área de conser-
vação dentro de um único país.Investimentos em rodovias 

e sistemas viários

painel semanal e vacinação 

COVID-19

Da redação

A Fundação de Vi-
gilância em Saúde do 
Amazonas – Drª Ro-
semary Costa Pinto 
(FVS-RCP), vinculada 
à Secretaria de Es-
tado de Saúde (SES-
-AM), atualiza, nesta 
quarta-feira (02), os 
boletins de Covid-19 
e vacinação no Esta-
do. As informações 
são atualizadas às 
quartas-feiras e estão 
disponíveis no site da 
FVS-RCP, no endere-
ço www.fvs.am.gov.br

A situação epide-
miológica semanal da 
Covid-19, que com-
preende de 23 a 29 
de julho, registra o 
diagnóstico de 75 no-
vos casos, totalizando 
637.204 casos da do-
ença e sem registro de 
óbito, permanecendo 
14.479 mortes pela 
doença.

Vacinação no Ama-
zonas

Conforme os dados 
parciais do Programa 
Nacional de Imuniza-
ção (PNI), 9.392.681 
doses foram aplica-
das em todo o Estado 
até esta quarta-feira 
(02), sendo 3.479.273 
de primeira dose, 
2.936.428 de segun-
da dose, 77.959 com 
dose única, 1.840.133 
de 1ª dose de refor-
ço, 747.307 de 2ª dose 
de reforço e 14.758 de 
dose adicional para 
os imunossuprimidos 
e 296.823 doses de 
vacina bivalente.

a oportunidade dos alunos 
realizarem cada etapa dis-
ponibilizada em apenas 6 
meses, ou seja, é possível 

concluir do 6° ao 9° ano 
do Ensino Fundamental em 
dois anos e o Ensino Médio 
em um ano e meio.

Aulas do  2º semestre letivo da EJA iniciam na próxima segunda-feira, 07 de agosto 

Os investimentos em 
obras em rodovias, realiza-
dos pelo Estado, incluem 
desde a manutenção e 
conservação até a amplia-
ção e modernização. Ao 
todo, a gestão Wilson Lima 
soma, aproximadamente, 
R$ 1,9 bilhão entre obras 
viárias concluídas, em 
andamento e planejadas, 
ampliando a segurança 
dos condutores e levando 
desenvolvimento às regi-
ões beneficiadas.“No estado do Amazo-

nas nós temos um regime 
diferenciado de outras re-
giões do país, porque é só 
nesse período que a gente 
consegue tocar obras, nos 
outros períodos do ano a 
gente não consegue por 
conta das chuvas. Então, 
a gente vai aproveitar ao 
máximo que der para tocar 
obras de rodovias, como é 
o caso da AM-010, como é 
o caso do Anel Leste, como 
é o caso de outras obras 
de ramais e de outras ro-
dovias esse ano de 2023”, 
destacou Wilson Lima.Em meados de julho, o 

governador Wilson Lima 
vistoriou os trabalhos de 
reforma e modernização 
da AM-010, rodovia que 
liga Manaus a Itacoatiara. 
Com investimento de R$ 
401,5 milhões e geração 
de 10 mil empregos diretos 
e indiretos, essa é a maior 
intervenção na rodovia em 
40 anos. Nas últimas semanas o 

governador também es-
teve nas obras dos Anéis 
Sul e Leste, a maior obra 
de mobilidade urbana da 
história de Manaus, que vai 
interligar as zonas Leste e 
Sul da cidade, dando mais 
fluidez ao trânsito.

Manaus, quinta-feira 3 de agosto de 2023

Jonathan Ferreira
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CRESCIMENTOManaus registra 3,7% de aumento de passageiros em 2023
DIVULGAÇÃO

Sede do Sebrae Amazonas

Mais de 620 mil passageiros 
circularam pelo aeroporto de 
Manaus no segundo trimes-
tre de 2023, representando 
um aumento de 3,7% com 
relação ao mesmo período 
do ano passado. A VINCI Air-
ports, rede que administra o 
terminal aeroportuário, regis-
trou um aumento de 5,5% nos 
oito aeroportos que opera no 
Brasil.

Os voos comerciais no aero-
porto de Manaus superaram 
em 1,6% o mesmo período de 
2019, ano que antecedeu o 
início da pandemia do coro-
navírus (Covid-19), de acordo 
com dados do relatório global 
de tráfego da VINCI Airports. O 
terminal contabilizou mais de 
6,8 mil pousos e decolagens 
entre 1º de abril e 30 de junho 
de 2023. O número é 4,4% 
superior ao mesmo período 

do ano passado.A Diretora-Presidente da 
Concessionária dos Aero-
portos da Amazônia, Karen 
Strougo, considerou positivos 
os números do trimestre.

“Desde que iniciamos as 
operações no aeroporto de 
Manaus, uma das nossas 
prioridades foi contribuir 
para esse processo de de-
senvolvimento de mais voos. 
Hoje, conectamos a capital 
amazonense a 29 destinos 
domésticos no país, contra 
21 em 2019. Esses números 
traduzem a mobilidade po-
sitiva da rede VINCI Airports, 
buscando conectar mais des-
tinos e pessoas, gerando mais 
desenvolvimento nas cidades 
onde opera”, declarou.
Resultado globalMais de 67 milhões de 

passageiros embarcaram 
nos aeroportos da rede VIN-
CI Airports, representando 
crescimento de 24,1% em re-
lação ao ano passado. Quan-
do comparado com o mesmo 
período de 2019, o volume 
apresentou uma queda de 
6,7%. Apesar desse desafio, 
a demanda se manteve sólida, 
resultando em um aumento 
da capacidade de assentos 
para atender às necessidades 
dos viajantes.Em maio, o tráfego – ex-

ceto na Ásia – retornou aos 
níveis pré-crise, refletindo 
uma recuperação encoraja-
dora. Destaca-se que alguns 
aeroportos na Europa e nas 
Américas estão experimen-
tando um crescimento notá-
vel, com números de passa-
geiros que em alguns casos 
superam significativamente 

DIVULGAÇÃO

Manifesto aponta a necessidade de uma Reforma Tributária 3S para enfrentar desi-gualdades e melhorar a economia

Em Tempo

D epois de um imbróglio 
de três décadas, o texto--base da reforma tribu-tária foi aprovado pela 

Câmara dos Deputados. Com 
isso, a primeira versão da Pro-
posta de Emenda Constitucio-
nal (PEC) 45/2019, que altera o 
sistema tributário nacional, pre-
cisa ser aprovada, com ou sem 
alterações, pelo Senado Federal. 
Conforme defensores ambien-
tais, o Congresso Nacional tem a 
oportunidade histórica de fazer a 
Reforma Tributária 3S - Saudá-
vel, Solidária e Sustentável. Se-
gundo eles, ela é essencial para 
enfrentar desigualdades sociais 
e, com isso, tornar a economia 
brasileira mais eficiente.“Para as pessoas e organiza-

ções que defendem uma Refor-
ma Tributária 3S, consideramos 
que o texto-base aprovado no 
início de julho traz propostas 
positivas para simplificação e 
reorganização do sistema de 
cobrança de impostos, mas ain-
da mantém preocupações, que 
merecem ser monitoradas ao 
longo da tramitação no Senado 
e posterior regulamentação, já 
que muitos dos temas ‘delicados’ 
serão debatidos realmente na 
legislação complementar”, afir-
ma Mateus Fernandes, assessor 
de advocacy no Instituto Demo-
cracia e Sustentabilidade (IDS), 
um dos signatários do Manifesto 
por uma Reforma Tributária 3S.

Dentre as mudanças previs-
tas, ele explica, por exemplo, o 
Brasil deu um primeiro e tímido 
passo para incentivar a transição 
para economia de baixo carbono 
com a proteção ambiental sen-
do princípio básico para novos 

incentivos regionais, para pro-
jetos financiados com recursos 
do Fundo de Desenvolvimento 
Regional (FDR) e como diretriz 
do Imposto Seletivo, que busca 
evitar externalidades negativas 
para a saúde e o meio ambiente.

Por outro lado, nada dis-
so considera os impactos ao 
equilíbrio climático dos atuais 
padrões de produção e con-
sumo, de acordo com Fernan-
des. “Causa espanto a ausência 
de qualquer menção, no texto 
aprovado, à mudança climáti-
ca ou à necessária redução de 
emissões de gases de efeito 
estufa, em confronto direto à 
Política Nacional sobre Mu-
dança do Clima (PNMC), que 
determina a inclusão do tema 
no sistema tributário”, observa.

Além disso, ele afirma que 
a inclusão, de última hora, de 
um dispositivo que permite que 
itens com alíquota reduzida em 
60%, como “insumos agropecu-

ários”, pode abrir uma perigosa 
avenida para mantermos altos 
níveis de incentivo fiscal aos 
agrotóxicos, mesmo aqueles al-
tamente tóxicos, que impedem 
a transição da agricultura pre-
datória para a agricultura de bai-
xo carbono, necessária à nova 
revolução verde do século 21.RegulamentaçõesPor essas e outras razões, a 

expectativa de especialistas é 
de que o Senado possa ser mais 
sensível e atento a essas lacu-
nas. A curto prazo, como há al-
guns pontos ainda em discussão 
e a possibilidade de alterações, 
o texto da reforma tributária 
deve voltar para a Câmara dos 
Deputados após passar pelo Se-
nado. A médio prazo, a proposta 
precisará ser acrescida de uma 
série de “regulamentações”, 
como a Lei complementar que 
vai disciplinar vários dispositivos 
constitucionais. Por fim, a longo 

prazo, o texto terá que lidar 
com as etapas da transição, já 
previstas na PEC.Para Mateus Fernandes, de 

todo modo, o atual texto da re-
forma tributária ainda se mos-
tra insuficiente para alinhar o 
sistema tributário brasileiro 
às demandas decorrentes da 
emergência ambiental e cli-
mática planetária e colocá-lo a 
serviço da transição energética 
justa e da geração de empregos 
verdes. Ele defende que se a 
tributação pode incentivar ou 
desincentivar a produção e o 
consumo de certos produtos ou 
serviços, o próximo passo para 
uma economia mais eficiente e 
convergente com as demandas 
do século 21 é garantir que “não 
vamos mais continuar permitin-
do que o grupo dos que ganham 
mais seja o mesmo daqueles que 
emitem mais carbono, poluem 
mais o planeta, retardam mais 
as soluções e, portanto, mais 

contribuem para a injustiça cli-
mática e o racismo ambiental.”

Livi Gerbase, mestre em Eco-
nomia Política Internacional 
pela Universidade Federal do 
Rio de Janeiro (UFRJ) e as-
sessora política do Instituto 
de Estudos Socioeconômicos 
(Inesc), entidade que também 
apoia a Reforma Tributária 3S, 
concorda e acrescenta que o 
Brasil ganha ao se posicionar 
como liderança global na transi-
ção energética, desenvolvendo 
indústria e se preparando para 
um futuro descarbonizado.

“As energias renováveis já es-
tão se expandindo no Brasil, mas 
podem mais se houver maiores 
incentivos e se as energias sujas 
não recebessem tanta renúncia 
fiscal do governo. A reforma 
tributária sendo discutida no 
Congresso Nacional traz pon-
tos muito importantes, como a 
criação de um Imposto Seletivo 
para produtos que causem ma-

lefícios ao planeta. A lista final 
de produtos que farão parte 
do Imposto Seletivo ainda será 
definida em Lei complemen-
tar, mas os combustíveis fósseis 
deveriam entrar nessa lista, e 
produtos desta lista também 
não deveriam poder receber 
incentivos fiscais”, afirma.

Segundo analistas, a reforma 
tributária é apenas a primei-
ra fase de uma reforma mais 
ampla e necessária ao sistema 
tributário nacional. “Em grande 
parte, as questões ora em deba-
te pelos parlamentares tratam 
da simplificação do arcabouço 
de cobrança de impostos para 
bens e serviços, ficando adiada a 
necessária e urgente discussão 
sobre a tributação de renda e 
patrimônio de brasileiras e bra-
sileiros. A reforma tributária tem 
implicações muito mais amplas 
e profundas do que apenas a 
simplificação e adequação de 
impostos”, afirma Gerbase.

Organizações da sociedade civil lançam manifesto pela Reforma Tributária 3S em ato simbólico na Câmara dos Deputados

os registros de 2019.
Manaus AirportO Aeroporto de Manaus, 

membro da rede VINCI Airports, 
é administrado pela Conces-
sionária dos Aeroportos da 
Amazônia desde 12 de janeiro 
de 2022. Localizado no maior 
estado do Brasil, o Amazonas, 
é um dos principais aeroportos 
da Região Norte do País.VINCI AirportsPrincipal operadora privada 

de aeroportos do mundo, a VINCI 
Airports opera mais de 72 aero-
portos em 13 países da Europa, 
Ásia e Américas. Graças à sua 
experiência como integrador 
global, a VINCI A Airports desen-
volve, financia, constrói e admi-
nistra aeroportos, fornecendo 
sua capacidade de investimento 
e seu know-how na otimização 

do desempenho operacional, 
na modernização de infra-
estruturas e na gestão das 
suas operações e transição 
ambiental. A VINCI Airports é 
a primeira operadora aero-

portuária a se comprometer 
a uma estratégia ambiental 
internacional global em 2016, 
para atingir a meta de emis-
sões líquidas zero em toda a 
sua rede até 2050. 



Falta após recesso
Após o recesso parlamentar, 

a Assembleia Legislativa do Es-
tado do Amazonas (Aleam) vol-
tou aos trabalhos nesta terça 
(1º). Mas contou com a presença 
de apenas 21 dos 24 deputados 
estaduais. Carlinhos Bessa (PV), 
vice-presidente da Casa, Débora 
Menezes (PL) e Mayara Pinheiro 
(Republicanos) não acompanha-
ram o retorno da Casa Legislati-
va e marcaram ausência na 66ª 
Ordinária da 1ª Sessão Legislativa 
da 20ª Legislatura. A pausa nos 
trabalhos da Aleam começou no 
dia 14 de julho. 

ZFM ainda é atrativo
O Conselho de Administração 

da Suframa (CAS) já aprovou um 
total de 118 projetos industriais, 
de serviços e agropecuários, que 
estimam investimentos de apro-
ximadamente R$ 2,5 bilhões, 
bem como a geração de 3.249 no-
vos empregos e um faturamento 
adicional de R$ 15,95 bilhões na 
Zona Franca de Manaus (ZFM) 
ao longo dos próximos três anos. 
Pode-se destacar a aprovação de 
42 projetos industriais de implan-
tação. “A ZFM continua atrativa e 
em boas condições de competiti-
vidade em diversos segmentos”, 
ressalta o superintendente da 
Suframa, Bosco Saraiva.

PT na UTI
O PT e PCdoB caminham lado 

a lado pela sua sobrevivência. 
Juntas, as duas siglas represen-
tam 4,8% do total das 41 vagas 
existentes na Câmara Munici-
pal de Manaus (CMM). Nas últi-
mas cinco eleições, PT e PCdoB 
chegaram a eleger, juntos, no 
máximo três parlamentares nos 
pleitos de 2004, 2008 e 2012. Nas 
eleições seguintes, 2016 e 2020, 
apenas dois parlamentares fo-
ram eleitos, sendo um de cada 
partido. Atualmente, a casa tem 
Sassá da Construção Civil, pelo 
PT, e Jaildo dos Rodoviários, pelo 
PCdoB. Além deles, o PV ocupa 
uma cadeira com Fransuá – em-
bora tenda mais para o Centrão. 

Descriminalização das drogas
O STF retomou ontem (2) o 

julgamento sobre a descrimina-
lização do porte de pequenas 
quantidades de drogas para con-
sumo pessoal. O processo sobre 
o assunto estava previsto para 
ser julgado em junho deste ano, 
mas foi adiado. 

A descriminalização do porte 
começou a ser analisada em 2015, 
mas o julgamento foi suspenso 
por um pedido de vista do mi-
nistro Alexandre de Moraes. O 
caso trata da posse e do porte 
de drogas para consumo pessoal, 
infração penal de baixa gravidade 
que consta no Artigo 28 da Lei das 
Drogas (Lei 11.343/2006). 

Cárcere verde
A CPI das ONGs ouviu ontem (2) 

o relato da deputada Sílvia Waiãpi 
(PL-AM) que chamou de “cárcere 
verde”, onde vivem enclausura-
dos os ribeirinhos e indígenas da 
Amazônia, em completa pobreza 
imposta pelas ações de ONGs 
estrangeiras. A ponto, segundo a 
deputada, de obrigar mulheres a 
se prostituir nas estradas e a ter 
venda de crianças de até cinco 
anos para que sejam usadas e 
abusadas sexualmente no Norte 
brasileiro.

Segundo a deputada, que re-
passou documentos à CPI, orga-
nizações não-governamentais, 
como a americana Ford, que 
financiam indígenas brasileiros 
para falar mal do Brasil lá fora.

 
Mortes por Proxalutamida
A Polícia Federal quer acessar 

o inquérito do Ministério Público 
do Amazonas (MP-AM) que apu-
ra mortes decorrentes do estudo 
com o medicamento proxaluta-
mida em pacientes com Covid-19 
em Manaus em 2021. Segundo 
denúncia da Conep, as 200 pes-
soas que participaram do estudo 

no Amazonas morreram. Em ofí-
cio enviado ao procurador-geral 
de Justiça do Amazonas, Alberto 
Nascimento Júnior, no último dia 
26, o delegado Thiago Monteiro, 
da Delegacia de Repressão a Cri-
mes Fazendários, pediu cópia in-
tegral dos autos da investigação 
que apura as mortes decorrentes 
da realização da pesquisa.

Governo do Amazonas recebe 
embaixador

O secretário de Estado do 
Meio Ambiente, Eduardo Ta-
veira, recebeu na terça (1º), o 
Embaixador da Nova Zelândia 
no Brasil, Richard Predergast. 
O encontro tem o objetivo de 
alinhar possíveis parcerias com 
o país, sobretudo, para o cresci-
mento econômico sustentável. 
Este ano, o governo estadual 
ampliou a presença geopolítica 
do Amazonas no cenário interna-
cional, recebendo embaixadores 
de diversos países, que buscou 
apoio no México, Estados Unidos 
e Áustria. O que garantiu coope-
rações e o repasse de mais de R$ 
75 milhões para o meio ambiente. 

 
Devolução aos cofres públicos
O ex-presidente da Câmara 

Municipal de Presidente Figuei-
redo, Jonas Castro Ribeiro, terá 
que devolver aos cofres públicos 
o valor total de R$ 711,1 mil, entre 
multas, glosa e alcance, referente 
ao exercício de 2020. A decisão foi 
proferida pelos conselheiros do 
TCE-AM, na terça (1º), na sessão 
conduzida pelo presidente do 
TCE-AM, conselheiro Érico Des-
terro. Entre as impropriedades 
identificadas, estão gastos com 
auxílio combustível referente 
sem a comprovação da desti-
nação à finalidade pública. Jonas 
tem 30 dias para pagar os valores 
devidos ou recorrer da decisão.

Escola em Tempo Integral
O deputado Sinésio Campos 

(PT) destacou o lançamento do 
programa Escola em Tempo In-
tegral durante a sessão plenária 
de terça (1º). Da tribuna, o parla-
mentar afirmou que o governo 
federal está realizando diversas 
ações para a valorização da edu-
cação. “Na prática, o programa 

Escola em Tempo Integral be-
neficia crianças e jovens desde 
a creche até o ensino médio. Eu 
estudei na antiga Escola Agro-
técnica, que hoje é um campus 
do IFAM, e defendo o modelo 
de escola em tempo integral”, 
disse Sinésio.

Cidadão Amazonense
O investigador de Polícia Ci-

vil, Antônio Itamar Gomes Silva, 
recebeu, na terça (1), o título de 
Cidadão Amazonense da Aleam. 
A entrega foi proposta pelo de-
putado estadual Cabo Maciel 
(PL), que também é oriundo do 
sistema de segurança públi-
ca do estado e atualmente é o 
vice-presidente da Comissão de 
Segurança Pública da Casa Le-
gislativa. “Estamos entregando 
uma das maiores honrarias desta 
Casa, que é o título de Cidadão 
do Amazonas, a uma pessoa de 
grande destaque pelos serviços 
prestados para a nossa popu-
lação. Agora ele é Amazonense 
de fato e de direito”, destacou 
o deputado.

Multa à Águas de Manaus
O vereador Rodrigo Guedes 

(Podemos) cobrou, no plenário 
da Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), que a Agência Regulado-
ra dos Serviços Públicos Dele-
gados do Município de Manaus 
(Ageman) aplique multa à con-
cessionária Águas de Manaus. O 
motivo seria a falta de água em 
vários bairros da cidade no fim 
do mês de julho.

A concessionária justificou que 
a suspensão ocorreu devido ma-
nutenção no sistema, no entanto, 
após o serviço, pelo menos 10 
bairros continuam sem água até 
esta terça (1º), de acordo com 
Guedes. “O problema se prolonga 
até hoje”, disse. 

Homenagem à Agnaldo Gomes 
O vereador Dione Carvalho 

(Patriota) vai fazer uma indica-
ção ao prefeito David Almeida 
(Avante) para que a UBS que 
está sendo construída no bairro 
Cidade de Deus, na Zona Norte, 
receba o nome do médico Agnal-
do Gomes da Costa, que morreu 
neste último domingo (30).

O anúncio foi feito durante a 
sessão plenária desta terça (1°) 
quando Dione Carvalho falou, 
emocionado. “O Dr. Agnaldo Go-
mes da Costa foi muito mais do 
que um profissional da medicina 
para mim. Ele foi um verdadeiro 
amigo e mestre que deixou uma 
marca significativa em minha 
vida”, destacou o vereador.

‘Esporte na Periferia’
Na noite de terça-feira (1º), 

o vereador Ivo Neto (Patriota), 
inaugurou mais um polo do “Es-
porte na Periferia”, o projeto con-
templado foi o ‘Amigos de Cristo 
Voluntários’, que fica localizado 
no bairro de Santa Luzia, loca-
lizado na Zona Sul de Manaus.

O projeto existe há mais de 
dez anos e usa o futsal como 
instrumento para que as crianças 
pratiquem esporte e fique fora do 
mundo das drogas e da ociosida-
de. Durante a visita, foi realizada a 
entrega dos materiais esportivos 
para mais de 70 crianças. 

Luz para Todos
O presidente Lula vai anunciar 

a retomada do programa Luz para 
Todos e lançar o Programa de 
Descarbonização da Amazônia 
em Parintins amanhã (4).

O Luz para Todos irá garantir o 
fornecimento de energia elétrica 
à população brasileira residente 
em regiões remotas da Amazônia 
Legal. 

O Programa de Descarboniza-
ção da Amazônia pretende adi-
cionar 211 localidades que ainda 
não estão conectadas ao Sistema 
Interligado Nacional. Lula anun-
ciará ainda a interligação dos 
municípios de Parintins (AM), 
Itacoatiara (AM) e Juruti (PA) ao 
Sistema Interligado Nacional de 
Energia Elétrica.

União das forças de segurança faz roubos a 
residências caírem 38% em Manaus

Os casos de roubos a residências caíram 38% em Manaus, entre os meses de janeiro a junho deste ano, em comparação ao 
mesmo período do ano passado. O coronel da Polícia Militar (PMAM) Frank Eduardo, que monitora esse tipo de crime pela 
Secretaria de Estado de Segurança pública (SSP-AM), destacou que a redução é resultado do aumento das operações poli-
ciais por parte da SSP-AM, da PMAM e Polícia Civil (PC-AM) e, ainda, da interação entre a comunidade e a PMAM por meio 
do projeto Rede de Vizinhos Protegidos. “Com maior presença policial, consequentemente, conseguimos um maior controle 
na incidência de roubos e por fim trazemos maior segurança para a população. Também orientamos a população caso ocorra 
roubo ou furto, que a vítima registre um Boletim de Ocorrência (BO), relatando o ocorrido com o máximo de detalhes e outras 
possíveis informações que possam ajudar na investigação do crime”, orientou o coronel Frank.

Ele informou, ainda, que a SSP-AM, em conjunto com as demais forças de Segurança e Salvamento, vai seguir intensificando 
as ações para manter os índices de roubos em redução e oferecer maior sensação de segurança à população.

A Rede de Vizinhos Protegidos visa a interação entre comunidade e Polícia Militar. Através de grupos de WhatsApp, os mo-
radores e o Supervisor de Área (SA) ficam diretamente conectados para qualquer atitude suspeita nas redondezas de suas 
casas, tendo a ferramenta como modo imediato de acionar o apoio policial, por meio de uma ligação. “A partir deste segundo 
semestre, pretendemos expandir esse programa”, informou o coronel.

Ao deputado Mário César Filho que apresentou projetos, para este 
segundo semestre, que visam auxiliar na prevenção e busca por pessoas 
desaparecidas. Na terça (1º), o parlamentar apresentou quatro projetos 
que têm o objetivo de contribuir com a solução desse problema. No en-
tanto, ele reconhece que há obstáculos na implementação de políticas 
públicas para lidar com esses casos, o que infelizmente causa frustração 
e sofrimento emocional às famílias afetadas.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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Aos casos de suicídios entre indígenas nos anos de 2019 a 2022. Ao longo 
desse período em todo o país, foram registrados 535 casos de suicídios entre 
indígenas. De acordo com o Relatório da Violência Contra os povos indígenas 
no Brasil, divulgado pelo Conselho Indigenista Missionário (Cimi), o Amazonas 
lidera, contabilizando 208 desses casos. Após o Amazonas, os Estados que mais 
apresentaram ocorrências de suicídio entre indígenas foram Mato Grosso do 
Sul, com 131 casos, e Roraima, com 57.

Manaus, quinta-feira 3 de agosto de 2023
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Inteligência Artificial: entre 
o bem e o mal

Até 2027, meninas do Brasil!
Editorial

Não deu para as meninas do Brasil. Depois de vencer bem a seleção 
do Panamá, por quatro a zero, de perder para a da França (sempre 
ela) por dois a um, a seleção brasileira feminina precisava vencer 
o grupo da Jamaica para seguir adiante na competição. Empatou 
em zero a zero e está fora da Copa do Mundo. A maior jogadora de 
futebol do mundo, com seis Bolas de Ouro, Marta Vieira da Silva, a 
Marta, se despede da seleção brasileira com a eliminação. É triste 
que nossa seleção feminina do esporte mais amado no País se 
despeça com uma campanha tão fraca, mas algumas lições ficam.

Fica a lição de que existem coisas, talvez entre as mais grandio-
sas, que são conquistas coletivas, só se ganha quando o conjunto 
é bom. Se o conjunto não for bom, mesmo com o melhor indiví-
duo do mundo na equipe, o sucesso pode não vir. As conquistas 
sociais são assim, coletivas. É preciso que olhemos para os lados 
e nos importemos com nossos companheiros de viagem para que 
tenhamos uma sociedade melhor.

Fica a lição de que, sim, o brasileiro aprova o futebol feminino, 
o que pode ser considerado uma conquista das mulheres num 
campo que já foi exclusivo dos homens. É bom que seja assim, que 
homens e mulheres tenham direitos, oportunidades e condições 
isonômicas, apesar de suas diferenças e propensões, em todos os 
campos de atividade humana.

Fica a lição de que o público do futebol feminino é crescente, 
aumenta a cada Copa do Mundo, e que o naipe encontrará, sim, seu 
devido e merecido espaço em termo de público, verbas publicitárias 
e de transmissão de eventos.

Estão de parabéns a Seleção Feminina de Futebol do Brasil e 
o público brasileiro. Que em 2027 a campanha da nossa seleção 
seja muito melhor. Que que muitos mais torcedores brasileiros se 
encantem, se vistam de verde e amarelo, viagem ou acompanhem 
em suas telas os jogos da seleção. Que o primeiro de vários títulos 
venha em breve.

A nossa história se confunde com 
o surgimento de novas tecnologias. 
Da descoberta do fogo à internet, 
muitas pessoas ficam receosas com 
cada avanço que damos diante do 
desconhecido, até entenderem a 
melhor forma de utilizar essa nova 
ferramenta. O avanço da Inteligên-
cia Artificial (IA) pode ser a grande 
inovação da nossa era, assim como 
foi a eletricidade em outros tempos, 
mudando nossos hábitos, trabalho, 
relacionamentos e empresas. 

O que mais chama a atenção nes-
sa tecnologia é a rápida evolução e 
melhorias que surgem sem neces-
sariamente haver uma intervenção 
humana. No português claro e inclu-
sivo, a IA é um sistema que aprende 
a partir dos dados recebidos. Se você 
não costuma consumir carne, por 
exemplo, a IA não deve lhe apresentar 
opções de churrascaria. 

É essa capacidade de aprendiza-
do automatizado que faz com que 
a IA se desenvolva aceleradamente. 
Estamos diante de uma tecnologia 
duplamente desconhecida da maio-
ria das pessoas. E se por um lado 
não sabemos como ela funciona, por 
outro não sabemos qual o seu limite. 

Em vista disso, diversos líderes 
globais de empresas de tecnologia 
já compartilharam as suas preocupa-
ções sobre o assunto. E isso acontece 
em um momento raro na nossa his-
tória em que vários criadores dessas 
tecnologias estão criticando os avan-
ços de suas criaturas. O mais recente 
movimento nesse sentido reuniu 350 
executivos – entre eles o CEO da 
OpenAI, criadora do ChatGPT – para 
manifestar as suas preocupações so-
bre o avanço da IA no mundo. “Mitigar 
o risco de extinção pela IA deve ser 
uma prioridade global ao lado de 
outros riscos em escala social ampla, 
como pandemias e guerra nuclear”, 
afirmou a carta do grupo. 

Por outro lado, o Brasil está entre 
os quatro países que mais confiam 
em sistemas de IA, de acordo com o 
estudo “Trust in Artificial Intelligen-
ce”, da KPMG. Mas antes de qual-
quer conclusão sobre o que fazer, 
é preciso entender como essa nova 
tecnologia está sendo utilizada em 
algumas empresas. 

A capacidade de realizar tarefas e 
processos repetitivos pode ser consi-
derada a primeira manifestação da IA 
que impactou o mercado. Isso porque 
os seus mecanismos são capazes de 
indicar ao consumidor produtos e 
serviços que se encaixam com de-
terminado perfil, além de melhorar 
o atendimento, como no caso dos 
chatbots, reduzindo o tempo de es-
pera e melhorando a eficiência do 
relacionamento. 

Já nos serviços financeiros, a IA 
pode ser utilizada para analisar dados 

de transações identificando possíveis 
fraudes ou antecipando produtos fi-
nanceiros de acordo com o histórico 
de cada pessoa. Além disso, a tecnolo-
gia automatiza processos de emprés-
timo e crédito, tornando a decisão 
da instituição financeira mais rápida 
ao mesmo tempo em que identifica 
possíveis riscos de não pagamento. 

Outro setor com relevantes im-
pactos é o da saúde. A tecnologia 
tem grande habilidade em aperfei-
çoar diagnósticos e até antecipar 
tratamentos. Com muitos dados de 
diferentes pacientes, o sistema pode 
fazer correlações e identificar pa-
drões de alguma doença de maneira 
mais rápida e assertiva. Um banco de 
dados de radiografias, por exemplo, 
pode antecipar um tratamento pelo 
reconhecimento de mudanças míni-
mas entre diferentes imagens. 

A Inteligência Artificial no Brasil 
O desenvolvimento da Inteligência 

Artificial ainda está concentrado nas 
mãos de poucas empresas, principal-
mente nos EUA e na China. Empresas 
como Google, Meta, Microsoft, IBM, 
Amazon, Alibaba, Tencent e Huawei 
investem intensamente na tecno-
logia. Não à toa são líderes globais. 

No Brasil, o desenvolvimento de 
IA ainda é incipiente, mas já existem 
empresas brasileiras promissoras 
com potencial para colocar nosso 
País no ranking acima. Contudo para 
que isso aconteça, é necessário 
um esforço coordenado do setor 
público e privado para incentivar 
a pesquisa e o desenvolvimento 
dessa tecnologia. Um bom exem-
plo desse trabalho são os cursos 
e iniciativas colaborativas que o 
Instituto Mauá de Tecnologia (IMT) 
vem realizando nos últimos anos. 

Entre o bem e o mal 
Assim como toda tecnologia, a IA 

precisa de pessoas que utilizam a 
ferramenta com responsabilidade, 
sob pena de transferirmos à ino-
vação os nossos piores defeitos, 
como preconceitos, ódios, maus 
comportamentos e divisões sociais. 

Precisamos de uma regulação que 
garanta transparência e fiscalização 
sem necessariamente impedir o ine-
vitável – sua aplicação e aperfeiço-
amento – já que estamos em um 
mundo com cada vez mais acesso a 
conhecimento e informação online. 

Para que isso funcione em uma 
economia cada vez mais global em 
serviços digitais precisamos rapida-
mente de um esforço internacional 
que caminhe de maneira coordena 
entre os países. Caso contrário te-
remos ainda mais desigualdades 
sociais e econômicas entre as na-
ções, derivadas do acesso às novas 
tecnologias. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Quadrilha, sim, tinha na Petrobras e foi colocada 
lá pelo Lula”

Ex-diretor da Abin aponta omissão do governo Lula

Batom na cueca
Saulo Cunha acusou G. Dias 

de fraude: omitiu no relatório 
a autoridades que foi alertado 
sobre risco de vandalismo no dia 
8. Pelo próprio Saulo.

General de pijamas
As imagens mostram o general do 

Lula sem assumir uma atitude de 
resistência em defesa do Palácio ou 
na expulsão de supostos invasores.

Confraternização
Para deputados e senadores 

de oposição, a atitude omissa 
de G. Dias até sugerem alguma 
familiaridade com os “invasores”.

Virou
O pedido do ex-diretor da Abin 

para realizar sessão secreta pe-
gou mal entre os membros da 
CPMI, mas o depoimento acabou 
elogiado.

Pelegada aproveita o Papa 
para ameaçar greve

A pelegada dos movimentos 
sindicais de Brasil e Portugal 
tem muito em comum, principal-
mente a militância do atraso. Na 
véspera da visita do Papa Fran-
cisco, que chega nesta quarta 
(2) a Lisboa, quatro sindicatos 
da PSP, a Polícia de Segurança 
Pública, ameaçavam greve geral. 
O oportunismo rastaquera tam-
bém foi registrado nos aeropor-
tos lotados da capital e da cidade 
do Porto, com a chegada de cerca 
de 1 milhão de peregrinos para 
ver o papa participar da Jornada 
Mundial da Juventude.

Até os médicos
Com déficit de escrúpulos 

como marca de lá e de cá, tam-
bém os sindicalistas da área mé-
dica declararam greve, no país 
lotado de gente.

Multidão alegre
Lisboa nunca esteve tão lota-

da, mas a maioria jovem dos pe-
regrinos apenas canta. Parecem 
felizes. Não há tumulto e fazem 

filas para tudo.

É a economia, abestado
Mídia e políticos de esquerda 

criticam gastos de €40 milhões 
com a visita do papa, ignorando 
que os impostos gerados são bem 
mais expressivos.

Rumo ao Supremo
O presidente da CPMI do 8 de 

Janeiro, deputado Arthur Maia 
(União-BA) deu 48h para Flá-
vio Dino entregar as imagens do 
Ministério da Justiça. Se enrolar, 
Maia vai ao STF, “se aceitarmos 
passivamente esse tipo de com-
portamento, a CPMI do 8 de janei-
ro estará condenada ao ridículo”.

Revés
A CPI do MST impôs mais um revés 

ao Palácio do Planalto, que segue 
cochilando. A comissão aprovou 
requerimento do relator Ricardo 
Salles (PL-SP) para convocar o mi-
nistro Rui Costa (Casa Civil).

Só um exemplo
Sobre o julgamento no STF que 

pode legalizar o porte de drogas, o 
ex-ministro e médico Osmar Ter-
ra diz que o aumento no consumo 
de drogas significará aumento 
nos transtornos mentais regis-
trados no Brasil.

Ofensiva
A Câmara se prepara para o caso 

de o Supremo Tribunal Federal li-
berar o porte da maconha. Proje-
to que proíbe a descriminalização, 
de autoria do Sargento Gonçalves 
(PL-RN), já conta com mais de 130 
assinaturas.

Desce outra
Para o deputado federal Marcos 

Pollon (PL-MS), se o presidente 
Lula for eliminar do País tudo o 
que ele não gosta, “a única coisa 
que vai sobrar no Brasil é boteco”.

Craque do jogo
Foi em resposta à senadora Eli-

ziane Gama (PSD-MA), alinhadís-
sima ao Planalto, a afirmação do 

Senador Sérgio Moro (UB-PR) rebate afirmação de Lula sobre ‘quadrilha’ no MPF

ex-diretor da Abin que suprimiu 
informação de relatórios sobre 
o 8 de janeiro a mando do ex-
-ministro de Lula, G.Dias.

Origem conhecida
O ex-ministro do Turismo Gilson 

Machado fez conta rápida sobre pix 
enviados a Bolsonaro, “média de 20 
reais por pessoa aproximadamen-
te. Nenhuma doação de empreitei-
ras, banqueiros, frigoríficos...”.

Precipício
O deputado Éder Mauro (PL-

-PA) analisou gastança do go-
verno Lula no primeiro semestre: 
“se continuar jorrando o dinheiro 
público, em 6 meses seremos uma 
Argentina e em um ano e meio 
seremos uma Venezuela”.

Pensando bem...
...araponga em CPI já foi bomba 

para o governo. Agora é traque.

| PODER SEM PUDOR

Movimento subversivo
Secretário do Interior de Mi-

nas Gerais nos anos 70, Ovídeo 
de Abreu adorava usar palavras 
difíceis. Certa vez, às vésperas de 
um pequeno tremor de terra em 
Bom Sucesso, ele telegrafou ao 
prefeito: “Movimento sísmico pre-
visto essa região. Provável epicen-
tro movimento telúrico sua cidade. 
Obséquio tomar as providências 
cabíveis”. A resposta do prefeito 
chegaria quatro dias depois, tam-
bém por telegrama: “Movimento 
sísmico debelado. Epicentro preso, 
incomunicável, cadeia local. Des-
culpe demora. Houve terremoto 
na cidade”.

O depoimento do ex-diretor adjunto da Agência Brasileira de Inteligência (Abin) é mais um indício de que 
o atual governo pode ter estimulado os atos de vandalismo de 8 de janeiro, por omissão e “agentes pro-
vocadores” de “efeito manada”, para criminalizar a oposição. Imagens de câmeras de segurança mostraram 
o general Gonçalves Dias, então ministro-chefe do Gabinete de Segurança Institucional, confraternizando 
com supostos invasores mesmo com o Palácio do Planalto sob ataque.

Vitor Magnani 
é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Humanos 
e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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A Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Re-
dação (CCJR) da Câ-
mara Municipal de 
Manaus (CMM) apro-
vou, nesta quarta-
-feira (2), em reunião 
após a Sessão Plená-
ria, o Projeto de Lei 
158/2023 de autoria 
do vereador profes-
sor Samuel (PL), que 
institui a Central de 
Intérpretes da Língua 
Brasileira de Sinais 
(Libras) para pessoas 
com surdez e de guias-
-intérpretes para sur-
dos cegos.

A Central será desti-
nada ao fornecimento 
a qualquer órgão mu-
nicipal, quando neces-
sário, de profissionais 
capazes de interme-
diar a comunicação 
entre a pessoa com 
deficiência e as demais 
pessoas com quem 
precise se comunicar. 
Ela também poderá 

disponibilizar tecno-
logia de transmissão 
de vídeo-chamada si-
multânea, viabilizando 
o atendimento em li-
bras.

Outros Projetos
A CCJR ainda ana-

lisou outras três ma-
térias, que também 
receberam parecer fa-
vorável, o PL 138/2023 
do vereador João Car-
los (Republicanos) que 
institui 5 de outubro 
como Dia Municipal da 
Consciência do Primei-
ro Voto; o 100/2023 
do vereador capitão 
Carpê (Republicanos) 
que cria a Semana Mu-
nicipal de Segurança 
Pública; e o 47/2023 
do vereador Fransuá 
(PV) que dispõe sobre 
a exigência do Progra-
ma de Integridade nas 
empresas que contra-
tarem com a Adminis-
tração Pública.

tema é pertinente e afir-
mou ser muito difícil que 
as bancadas do Nordeste 
votem a favor da perda de 
cadeiras.

“É uma luta que, no voto, 
é muito difícil de conquis-
tar. O aumento do núme-
ro de deputados estaduais 
contribuiria muito para a 
representatividade, em 
se tratando da extensão 
territorial do Amazonas”, 
afirmou.

O presidente da Aleam, 
Roberto Cidade (União 
Brasil) disse ser extrema-
mente necessário haver 
tal mudança, por enten-
der que o maior estado da 
Federação precisa de uma 
maior representação.

“Temos de ser otimistas, 
mas coerentes. Sabemos 
que estados como o Rio 
de Janeiro e Bahia terão 
que perder cadeiras e não 
abrirão mão disso, por isso 
temos que encampar essa 
luta”, defendeu.

Aumento do número de deputados federais 
e estaduais repercute na Aleam

LEGISLATIVO 

Aprovado PL que cria Central 
de Intérpretes de Libras

A Sessão Plenária des-
ta quarta-feira (2), na 
Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), 
teve como assunto 
principal o resultado 
do Censo Demográfico 
2022, que reconfigurou 
o número de habitantes 
brasileiros, tornando o 
Amazonas apto ao au-
mento do número de 
deputados estaduais e 
federais.

O deputado Dr. George 
Lins (União Brasil) teve 
a iniciativa de levar o 
assunto ao plenário Ruy 
Araújo afirmando que o 
aumento do número de 
vagas no Congresso Na-
cional e na Assembleia 
Legislativa é uma de-
manda antiga do estado.

O parlamentar expli-
cou que está em tra-
mitação em Brasília o 
Projeto de Lei Comple-
mentar nº 148 de 2023, 
que propõe a alteração 

CMM

DIVULGAÇÃO

Números do Censo pautam deputados em possível aumento

Eleição para Prefeitura pode ter 
recorde de candidaturas femininas
As deputadas 
Alessandra Campelo 
e Joana Darc podem 
aparecer na disputa, 
a defensora pública 
Carol Braz também é 
cogitada

DIVULGAÇÃO

  Marcela Estrella

As mulheres ainda são 
minorias em candi-
daturas para as pre-
feituras dos estados. 

Porém, em 2024, o número 
de candidatas a prefeitura de 
Manaus pode aumentar, caso 
nomes como os das deputadas 
estaduais Alessandra Campelo 
(Podemos) e Joana Darc (União 
Brasil) sejam, de fato, postulan-
tes ao cargo municipal. Além 
delas, a defensora pública Carol 
Braz (MDB) também é cogitada 
para disputa.

Nesta quarta-feira (2), Ales-
sandra Campelo viajou a Bra-
sília para se encontrar com a 
cúpula do Podemos e colocar 
seu nome à disposição da sigla 
para disputar a Prefeitura de 
Manaus. 

A parlamentar é mais uma 
opção do grupo do governador 
Wilson Lima (UB) à sucessão 
municipal na capital em 2024. 
Durante a reunião em Brasí-
lia, Campelo também tratou 
detalhes sobre sua posse na 
presidência estadual do Pode-
mos, com a presidente nacional 
do partido, a deputada federal 
Renata Abreu (Podemos-SP). 
Estavam presentes também 
outros líderes do partido. 

A ideia da deputada esta-
dual é se alinhar ao projeto de 
Renata Abreu, que defende o 

avanço da mulher na política e 
nos espaços de poder.

A defensora pública Carol 
Braz concorreu nas eleições de 
2022 pelo Partido Democrático 
Trabalhista (PDT), para o Go-
verno do Amazonas, mas não 
passou do primeiro turno, rece-
bendo 87.114 mil votos (4,55%). 
Ao Em Tempo, Braz afirmou que 
sua última eleição trouxe um 
ótimo resultado e que apesar de 
não obter a vitória, os números 
foram surpreendentes. 

“A nossa votação surpre-

endeu aqui em Manaus uma 
votação muito boa, a gente 
conseguiu chegar a mais de 
sete por cento numa primeira 
campanha, que não venho de 
família política. Venho da área 
da justiça e me senti muito 
honrada de ser uma mulher no 
pleito, de representar as mu-
lheres e acho que precisamos, 
precisamos ter mulheres nessa 
próxima eleição precisamos ter 
mulheres em todos os lugares” 
, declarou.

Sobre uma possível candida-

tura às eleições de 2024, Carol 
Braz declarou “não tenho como 
dizer agora questão de candi-
datura”, mas que apoia a causa 
das mulheres a candidatura em 
2024.

“Então eu não tenho como 
dizer agora questão de candi-
datura mas eu digo que eu torço 
muito pra que a gente tenha 
mulheres em todos os lugares. 
Eu como defensora pública, sou 
defensora da causa da mulher 
e defendo que precisamos de 
mulheres nas empresas, na 

direção, em todos os lugares 
e também mulheres na polí-
tica, porque é na política que 
nós vamos definir o orçamento 
do Estado, pra onde os, onde 
os recursos vão ser alocados, 
quais vão ser as prioridades da 
política, se a nossa prioridade 
é construir uma creche ou se é 
asfalta uma rua e nós precisa-
mos das mulheres participando 
desse processo” , declarou.

Braz anunciou sua saída do 
PDT, em maio deste ano e de-
clarou que está em diálogo com 

Ex-candidata ao Governo do Amazonas, Carol Braz não confirma candidatura. Já Campelo é tratada como certa na disputa

o MDB-AM, pelo qual ela pode 
concorrer nas próximas eleições 
para a Prefeitura de Manaus. 

“Eu quero estar ao lado de 
pessoas que realizam coisas 
grandes, pessoas que realmen-
te sabem fazer. Hoje, eu vejo 
na figura do senador Eduardo 
Braga, que foi governador, que 
construiu hospitais, que cons-
truiu escolas, que construiu 
mais de 30 mil casas. É do lado 
de pessoas assim que eu quero 
estar. Hoje, nessa minha transi-
ção, eu quero fazer mais pelas 
pessoas e para fazer mais eu 
preciso estar ao lado de pessoas 
que sabem fazer” afirmou Carol 
sobre filiação ao MDB-AM.

Em entrevista ao Em Tempo, 
em março deste ano, a deputada 
estadual Joana Darc, quando 
questionada sobre uma pos-
sível indicação para compor a 
chapa de David Almeida como 
vice-prefeita, afirmou que acei-
taria com honras a possibilidade.

“Seria uma honra imensa 
aceitar a possibilidade de ser 
chamada para ser vice-prefeita. 
É importante ressaltar que Ma-
naus nunca teve uma mulher 
prefeita, tampouco o Amazonas 
uma governadora. Meu sonho 
na política é que daqui a muitos 
anos, talvez, eu seja a primeira 
mulher prefeita de Manaus. Ser 
prefeita seria um sonho dentro 
da política. Como parlamentar, 
posso cobrar, fiscalizar as ações, 
propor projetos, destinar recur-
sos, mas quem de fato execu-
ta é a prefeitura e o governo”, 
afirmou

A equipe de reportagem do 
Em Tempo entrou em contato 
com a deputada, questionando 
sobre uma possível candidatu-
ra à prefeitura de Manaus em 
2024, mas não obteve retorno 
até a publicação desta matéria.

das bancadas, conforme o 
Censo 2022.

“Esses números do Cen-
so não só influenciam na 
distribuição de recursos da 
União aos Estados e Muni-
cípios, como no aumento do 
número de cadeiras na Câ-
mara dos Deputados e, con-
sequentemente, na Aleam, 

pois de acordo com o Censo, o 
número de deputados fede-
rais passaria de oito para dez 
e aqui na Aleam, de 24 parla-
mentares estaduais para 30”, 
explicou Lins, que acrescen-
tou isso ser uma questão de 
justiça para o Amazonas.

Em aparte, o deputado 
Rozenha (PMB) disse que o 
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Câmara Federal instala 
comissão da PEC da Anistia
Grupo que analisa 
projeto terá o PSD de 
Kassab na presidência 
e o PL de Bolsonaro 
na relatoria

A Câmara dos Depu-
tados elegeu nesta 
terça-feira (2) o de-
putado Diego Coronel 

(PSD-BA) como presidente da 
comissão que vai analisar a 
PEC da Anistia.

A comissão terá três vices 
—Gilberto Abramo (Repu-
blicanos-MG), Marcelo Lima 
(PSB-SP) e Renata Abreu 
(Podemos-SP)— e o relator 
designado foi Antonio Carlos 
Rodrigues (PL-SP).

Apesar de integrar o partido 
do ex-presidente, Rodrigues 
não é do grupo “bolsonarista 
raiz”, mas sim do centrão. Ex-
-ministro dos Transportes de 
Dilma (PT), ele não se alinha 
ao discurso de oposição da ala 
bolsonarista, tendo, inclusi-
ve, sido eleito coordenador da 
bancada paulista na Câmara 
com apoio do PT.

A proposta de emenda à 
Constituição da Anistia já 
foi aprovada pela Comissão 

de Constituição e Justiça e é 
apoiada pela quase totalidade 
dos partidos. A comissão espe-
cial terá prazo de até 40 ses-
sões para discussão do tema. 
Essa é a última fase antes da 
votação em plenário.

Para ser aprovada, uma PEC 
precisa do apoio mínimo de 
60% dos parlamentares (308 

de 513 na Câmara e 49 de 81 
no Senado), em dois turnos de 
votação em cada Casa. Caso 
isso ocorra, ela é promulgada 
e passa a valer, não havendo 
possibilidade de veto do Poder 
Executivo.

Nos bastidores, integrantes 
das cúpulas dos partidos dis-
cutem propostas para ameni-

zar o texto e tentar diminuir 
a repercussão negativa da 
medida.

O primeiro estende para a 
disputa de outubro de 2022 
a anistia aos partidos que não 
cumpriram a cota mínima de 
repasse de recursos públicos 
a mulheres e negros.

Em abril de 2022, o Congres-

so já havia aprovado e pro-
mulgado uma PEC anistiando 
as legendas pelo não cumpri-
mento das cotas nas eleições 
anteriores.

O segundo artigo estabelece 
que “não incidirão sanções de 
qualquer natureza, inclusive de 
devolução e recolhimento de 
valores, multa ou suspensão 

Comissão especial na Casa terá prazo de até 40 sessões para discussão do tema

MP destina 
R$ 140 mi a 
Forças 

 O governo federal 
editou uma medida 
provisória (MP) abrin-
do crédito extraordi-
nário de R$ 140,2 mi-
lhões para o Ministério 
da Defesa. O objetivo 
é custear parte das 
ações emergenciais 
que as Forças Arma-
das vêm realizando em 
terras indígenas.

Assinada pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula 
da Silva e pela minis-
tra do Planejamento 
e Orçamento, Simone 
Tebet, a MP nº 1.183 
foi publicada no Diário 
Oficial da União desta 
quarta-feira (2).

Esta é a segunda vez, 
este ano, que o go-
verno federal destina 
crédito extraordinário 
para custear ações 
emergenciais das For-
ças Armadas. Em abril, 
o governo já tinha 
editado a MP 1.168, 
que destinou R$ 640 
milhões para ações 
de proteção a comu-
nidades indígenas a 
serem realizadas por 
cinco pastas (Defesa; 
Desenvolvimento e 
Assistência Social; Jus-
tiça e Segurança Pú-
blica; Meio Ambiente 
e Mudança do Clima 
e Povos Indígenas). Na 
ocasião, foram desti-
nados R$ 135, 5 milhões 
para a Defesa.

Deputada federal Carla Zambelli disse que está à disposição da Justiça

Hacker diz à PF que Carla Zambelli 
pediu invasão a telefone de Moraes

DIVULGAÇÃO

Em depoimento na 
Polícia Federal (PF), o 
hacker Walter Delgatti 
Neto disse que recebeu 
pagamentos da deputa-
da federal Carla Zambelli 
(PL) para prestar serviços 
cibernéticos, e que a par-
lamentar pediu que ele 
invadisse o telefone celu-
lar e o e-mail do ministro 
Alexandre de Moraes, do 
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF). 

Antes, a parlamentar 
teria solicitado a inva-
são à urna eletrônica ou 
aos sistemas do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE). 
Delgatti, porém, decla-
rou não ter conseguido 
acesso aos sistemas elei-
torais.

Segundo a PF, no depoi-
mento, Delgatti contou 
ter se encontrado com a 
deputada em um posto 
de gasolina na Rodovia 
Bandeirantes, em setem-
bro de 2022, e que ela 
lhe teria dito “que, caso 
o declarante conseguisse 
invadir os sistemas, teria 
emprego garantido, pois 
estaria salvando a Demo-
cracia, o País, a liberdade”. 

Delgatti afirmou ainda 
ter se encontrado com o 
ex-presidente Jair Bolso-
naro no ano passado, no 
Palácio da Alvorada, onde 
foi questionado sobre a 
possibilidade de invasão 
da urna eletrônica. Con-
forme a Polícia Federal, 
ele explicou que “isso não 

foi adiante, pois o acesso 
que foi dado pelo TSE 
foi apenas na sede do 
Tribunal, e o declarante 
não poderia ir até lá”. Tal 
visita já havia sido revela-
da pela revista Veja. 

Na decisão em que 
autorizou a prisão pre-
ventiva de Delgatti, em 
Araraquara (SP), nesta 
quarta-feira (2), Mora-
es cita a reportagem de 
Veja, com áudios segun-
do os quais o hacker diz 
ter contactado funcio-
nários da operadora TIM 

visando invadir o chip do 
celular do ministro, mas 
que estes não teriam to-
pado seguir adiante. 

Em seguida, Delgat-
ti disse ter invadido o 
Banco Nacional de Man-
dados de Prisão do Con-
selho Nacional de Jus-
tiça (CNJ), de modo a 
demonstrar suas habi-
lidades, e que a própria 
Zambelli redigiu o man-
dado falso de prisão con-
tra Moraes. O acesso ao 
sistema teria sido feito 
por meio de uma creden-

cial eletrônica roubada. 
A PF também investiga 

a inserção de 10 alvarás 
de soltura no sistema 
do CNJ, em benefício de 
criminosos espalhados 
pelo país. Cada inserção 
corresponde a ao menos 
um crime de falsidade 
ideológica, destacam os 
investigadores. 

Os detalhes sobre o 
depoimento de Delgatti 
na PF constam na de-
cisão em que o ministro 
Alexandre de Moraes 
autorizou hoje a prisão 

preventiva do hacker. O 
magistrado também or-
denou busca e apreen-
são em endereços e ve-
ículos ligados a Zambelli. 

Delgatti é conhecido 
como hacker da Vaza Jato, 
por seu envolvimento no 
vazamento de trocas de 
mensagem entre o ex-juiz 
responsável pela Opera-
ção Lava Jato Sergio Moro 
e o ex-procurador da Re-
pública Deltan Dallagnol. 
O caso culminou na anu-
lação de diversas conde-
nações judiciais.

INVESTIGAÇÃO NA PF SEGURANÇA

do fundo partidário e do Fundo 
Especial de Financiamento de 
Campanha, nas prestações de 
contas de exercício financei-
ro e eleitorais dos partidos 
políticos que se derem an-
teriormente à promulgação 
desta alteração de emenda 
constitucional”,

Ou seja, uma vez aprovada 
a PEC, ficariam praticamente 
inócuas as análises pela Jus-
tiça Eleitoral das contas dos 
partidos relativas à aplicação 
do dinheiro público.

Ao todo, o TSE reprovou 19 
das contas partidárias de 2017, 
as últimas a serem julgadas, 
e aprovou com ressalvas as 
outras 16.

O terceiro artigo da PEC per-
mite que os partidos voltem a 
receber dinheiro empresarial 
“para quitar dívidas com for-
necedores contraídas ou as-
sumidas até agosto de 2015”, 
época em que o STF (Supremo 
Tribunal Federal) proibiu o fi-
nanciamento de empresas a 
partidos e candidatos.

O perdão aos partidos pelo 
descumprimento da cota de 
gênero em eleições e em exer-
cícios anuais anteriores, em 
2022, impediu o TSE de deter-
minar a devolução de dezenas 
de milhões de reais aos cofres 
públicos.
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Alternativa para reforma tributária 
saudável, solidária e sustentável

CRESCIMENTO

Manaus registra 3,7% de aumento de passageiros em 2023
DIVULGAÇÃO

Sede do Sebrae Amazonas

Mais de 620 mil passageiros 
circularam pelo aeroporto de 
Manaus no segundo trimes-
tre de 2023, representando 
um aumento de 3,7% com 
relação ao mesmo período 
do ano passado. A VINCI Air-
ports, rede que administra o 
terminal aeroportuário, regis-
trou um aumento de 5,5% nos 
oito aeroportos que opera no 
Brasil.

Os voos comerciais no aero-
porto de Manaus superaram 
em 1,6% o mesmo período de 
2019, ano que antecedeu o 
início da pandemia do coro-
navírus (Covid-19), de acordo 
com dados do relatório global 
de tráfego da VINCI Airports. O 
terminal contabilizou mais de 
6,8 mil pousos e decolagens 
entre 1º de abril e 30 de junho 
de 2023. O número é 4,4% 
superior ao mesmo período 

do ano passado.
A Diretora-Presidente da 

Concessionária dos Aero-
portos da Amazônia, Karen 
Strougo, considerou positivos 
os números do trimestre.

“Desde que iniciamos as 
operações no aeroporto de 
Manaus, uma das nossas 
prioridades foi contribuir 
para esse processo de de-
senvolvimento de mais voos. 
Hoje, conectamos a capital 
amazonense a 29 destinos 
domésticos no país, contra 
21 em 2019. Esses números 
traduzem a mobilidade po-
sitiva da rede VINCI Airports, 
buscando conectar mais des-
tinos e pessoas, gerando mais 
desenvolvimento nas cidades 
onde opera”, declarou.

Resultado global
Mais de 67 milhões de 

passageiros embarcaram 
nos aeroportos da rede VIN-
CI Airports, representando 
crescimento de 24,1% em re-
lação ao ano passado. Quan-
do comparado com o mesmo 
período de 2019, o volume 
apresentou uma queda de 
6,7%. Apesar desse desafio, 
a demanda se manteve sólida, 
resultando em um aumento 
da capacidade de assentos 
para atender às necessidades 
dos viajantes.

Em maio, o tráfego – ex-
ceto na Ásia – retornou aos 
níveis pré-crise, refletindo 
uma recuperação encoraja-
dora. Destaca-se que alguns 
aeroportos na Europa e nas 
Américas estão experimen-
tando um crescimento notá-
vel, com números de passa-
geiros que em alguns casos 
superam significativamente 

DIVULGAÇÃO

Manifesto aponta a 
necessidade de uma 
Reforma Tributária 3S 
para enfrentar desi-
gualdades e melhorar 
a economia

Em Tempo

Depois de um imbróglio 
de três décadas, o texto-
-base da reforma tribu-
tária foi aprovado pela 

Câmara dos Deputados. Com 
isso, a primeira versão da Pro-
posta de Emenda Constitucio-
nal (PEC) 45/2019, que altera o 
sistema tributário nacional, pre-
cisa ser aprovada, com ou sem 
alterações, pelo Senado Federal. 
Conforme defensores ambien-
tais, o Congresso Nacional tem a 
oportunidade histórica de fazer a 
Reforma Tributária 3S - Saudá-
vel, Solidária e Sustentável. Se-
gundo eles, ela é essencial para 
enfrentar desigualdades sociais 
e, com isso, tornar a economia 
brasileira mais eficiente.

“Para as pessoas e organiza-
ções que defendem uma Refor-
ma Tributária 3S, consideramos 
que o texto-base aprovado no 
início de julho traz propostas 
positivas para simplificação e 
reorganização do sistema de 
cobrança de impostos, mas ain-
da mantém preocupações, que 
merecem ser monitoradas ao 
longo da tramitação no Senado 
e posterior regulamentação, já 
que muitos dos temas ‘delicados’ 
serão debatidos realmente na 
legislação complementar”, afir-
ma Mateus Fernandes, assessor 
de advocacy no Instituto Demo-
cracia e Sustentabilidade (IDS), 
um dos signatários do Manifesto 
por uma Reforma Tributária 3S.

Dentre as mudanças previs-
tas, ele explica, por exemplo, o 
Brasil deu um primeiro e tímido 
passo para incentivar a transição 
para economia de baixo carbono 
com a proteção ambiental sen-
do princípio básico para novos 

incentivos regionais, para pro-
jetos financiados com recursos 
do Fundo de Desenvolvimento 
Regional (FDR) e como diretriz 
do Imposto Seletivo, que busca 
evitar externalidades negativas 
para a saúde e o meio ambiente.

Por outro lado, nada dis-
so considera os impactos ao 
equilíbrio climático dos atuais 
padrões de produção e con-
sumo, de acordo com Fernan-
des. “Causa espanto a ausência 
de qualquer menção, no texto 
aprovado, à mudança climáti-
ca ou à necessária redução de 
emissões de gases de efeito 
estufa, em confronto direto à 
Política Nacional sobre Mu-
dança do Clima (PNMC), que 
determina a inclusão do tema 
no sistema tributário”, observa.

Além disso, ele afirma que 
a inclusão, de última hora, de 
um dispositivo que permite que 
itens com alíquota reduzida em 
60%, como “insumos agropecu-

ários”, pode abrir uma perigosa 
avenida para mantermos altos 
níveis de incentivo fiscal aos 
agrotóxicos, mesmo aqueles al-
tamente tóxicos, que impedem 
a transição da agricultura pre-
datória para a agricultura de bai-
xo carbono, necessária à nova 
revolução verde do século 21.

Regulamentações
Por essas e outras razões, a 

expectativa de especialistas é 
de que o Senado possa ser mais 
sensível e atento a essas lacu-
nas. A curto prazo, como há al-
guns pontos ainda em discussão 
e a possibilidade de alterações, 
o texto da reforma tributária 
deve voltar para a Câmara dos 
Deputados após passar pelo Se-
nado. A médio prazo, a proposta 
precisará ser acrescida de uma 
série de “regulamentações”, 
como a Lei complementar que 
vai disciplinar vários dispositivos 
constitucionais. Por fim, a longo 

prazo, o texto terá que lidar 
com as etapas da transição, já 
previstas na PEC.

Para Mateus Fernandes, de 
todo modo, o atual texto da re-
forma tributária ainda se mos-
tra insuficiente para alinhar o 
sistema tributário brasileiro 
às demandas decorrentes da 
emergência ambiental e cli-
mática planetária e colocá-lo a 
serviço da transição energética 
justa e da geração de empregos 
verdes. Ele defende que se a 
tributação pode incentivar ou 
desincentivar a produção e o 
consumo de certos produtos ou 
serviços, o próximo passo para 
uma economia mais eficiente e 
convergente com as demandas 
do século 21 é garantir que “não 
vamos mais continuar permitin-
do que o grupo dos que ganham 
mais seja o mesmo daqueles que 
emitem mais carbono, poluem 
mais o planeta, retardam mais 
as soluções e, portanto, mais 

contribuem para a injustiça cli-
mática e o racismo ambiental.”

Livi Gerbase, mestre em Eco-
nomia Política Internacional 
pela Universidade Federal do 
Rio de Janeiro (UFRJ) e as-
sessora política do Instituto 
de Estudos Socioeconômicos 
(Inesc), entidade que também 
apoia a Reforma Tributária 3S, 
concorda e acrescenta que o 
Brasil ganha ao se posicionar 
como liderança global na transi-
ção energética, desenvolvendo 
indústria e se preparando para 
um futuro descarbonizado.

“As energias renováveis já es-
tão se expandindo no Brasil, mas 
podem mais se houver maiores 
incentivos e se as energias sujas 
não recebessem tanta renúncia 
fiscal do governo. A reforma 
tributária sendo discutida no 
Congresso Nacional traz pon-
tos muito importantes, como a 
criação de um Imposto Seletivo 
para produtos que causem ma-

lefícios ao planeta. A lista final 
de produtos que farão parte 
do Imposto Seletivo ainda será 
definida em Lei complemen-
tar, mas os combustíveis fósseis 
deveriam entrar nessa lista, e 
produtos desta lista também 
não deveriam poder receber 
incentivos fiscais”, afirma.

Segundo analistas, a reforma 
tributária é apenas a primei-
ra fase de uma reforma mais 
ampla e necessária ao sistema 
tributário nacional. “Em grande 
parte, as questões ora em deba-
te pelos parlamentares tratam 
da simplificação do arcabouço 
de cobrança de impostos para 
bens e serviços, ficando adiada a 
necessária e urgente discussão 
sobre a tributação de renda e 
patrimônio de brasileiras e bra-
sileiros. A reforma tributária tem 
implicações muito mais amplas 
e profundas do que apenas a 
simplificação e adequação de 
impostos”, afirma Gerbase.

Organizações da sociedade civil lançam manifesto pela Reforma Tributária 3S em ato simbólico na Câmara dos Deputados

os registros de 2019.

Manaus Airport
O Aeroporto de Manaus, 

membro da rede VINCI Airports, 
é administrado pela Conces-
sionária dos Aeroportos da 
Amazônia desde 12 de janeiro 
de 2022. Localizado no maior 
estado do Brasil, o Amazonas, 
é um dos principais aeroportos 
da Região Norte do País.

VINCI Airports
Principal operadora privada 

de aeroportos do mundo, a VINCI 
Airports opera mais de 72 aero-
portos em 13 países da Europa, 
Ásia e Américas. Graças à sua 
experiência como integrador 
global, a VINCI A Airports desen-
volve, financia, constrói e admi-
nistra aeroportos, fornecendo 
sua capacidade de investimento 
e seu know-how na otimização 

do desempenho operacional, 
na modernização de infra-
estruturas e na gestão das 
suas operações e transição 
ambiental. A VINCI Airports é 
a primeira operadora aero-

portuária a se comprometer 
a uma estratégia ambiental 
internacional global em 2016, 
para atingir a meta de emis-
sões líquidas zero em toda a 
sua rede até 2050. 
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Empresas globais alertam sobre 
desaceleração de vendas na China
Recuperação 
econômica da 
segunda maior 
economia do mundo 
vem perdendo 
impulso

DIVULGAÇÃO

Empresas globais, desde 
a gigante de bens de 
consumo Unilever até a 
montadora Nissan e a 

fabricante de máquinas Cater-
pillar, alertaram sobre desace-
leração de resultados na China, 
à medida que a segunda maior 
economia do mundo perde im-
pulso pós-pandemia.

A recuperação contínua foi 
limitada a alguns setores, como 
alimentação e artigos de luxo, 
impulsionando o crescimento 
de dois dígitos das vendas na 
China de empresas como Star-
bucks, LVMH e Hugo Boss.

Mas mesmo esses líderes de 
mercado pararam de elevar 
suas perspectivas para a Chi-
na, cautelosos com os dados 
econômicos fracos, enquanto 
empresas de bens de consu-
mo como Procter & Gamble, 
L’Oreal e Coca-Cola adotam 
uma postura mais comedidas.

“O que estamos vendo é um 
consumidor muito cauteloso 
na China, um mercado imo-
biliário em declínio e uma de-
manda de exportação reduzi-
da”, disse o diretor de finanças 
da Unilever, Graeme Pitkethly, 
em teleconferência na semana 
passada. “E há um alto índice 

Em Tempo

Moeda da china o 
yuan

semestre de 2023. A Volkswa-
gen cortou meta para o ano 
inteiro na semana passada, de-
pois que as vendas caíram na 
China, seu principal mercado.

“Infelizmente, nossa pers-
pectiva de vendas (na China) 
está agora muito abaixo de 
nossa capacidade de pro-
dução”, disse o presidente-
-executivo da Nissan, Makoto 
Uchida, na semana passada. 
A recuperação dos lucros no 
maior mercado automotivo do 
mundo provavelmente levará 
algum tempo, disse ele.

As expectativas para os lu-
cros do segundo trimestre já 
estão baixas devido, em parte, 
à fraqueza da China. Os dados 
da Refinitiv mostram que as 
empresas norte-americanas e 
europeias devem apresentar 
seus piores resultados trimes-
trais em anos.

A recuperação de curta du-
ração da atividade econômica, 
depois que a China suspendeu 
longas medidas de isolamen-
to social severo por causa da 
Covid-19, também destaca a 
fraca demanda global, disse o 
DHL Group, uma das maiores 
transportadoras do mundo, na 
terça-feira.

A empresa registrou quedas 
de 15,95% e 7,1%, respectiva-
mente, nos volumes de frete 
aéreo e marítimo no primeiro 
semestre, particularmente nas 
rotas entre a China e seus dois 
maiores parceiros comerciais, 
os Estados Unidos e a Europa.

Ficando aquém do esperado
No setor de tecnologia, fabri-

cantes de chips como Samsung 

de desemprego na China, prin-
cipalmente entre os jovens. Até 
onde podemos dizer, estamos 
no ponto mais baixo da história 
em termos de confiança do 
consumidor chinês.”

O Kerry Group, sediado na 
Irlanda, que fornece ingre-
dientes para empresas como 
McDonald’s, disse que seus 
volumes aumentaram na Chi-
na desde o fim das restrições 
da Covid. Mas o presidente-
-executivo, Edmond Scanlon, 
advertiu nesta quarta-feira 
que os negócios não voltarão 
ao normal na China até 2024.

Pequim implementou uma 
série de medidas políticas nas 
últimas semanas para apoiar a 
economia em declínio, mas os 
fracos dados de manufatura 
de julho, divulgados na terça-
-feira, reforçaram as preocu-
pações de que ainda está longe 
de ser uma virada.

Esse é um golpe especial 
para as empresas europeias 
que são grandes exportadoras 
para a China, que já estão en-
frentando dificuldades com as 
persistentes pressões globais 
sobre os preços e o aumento 
dos custos de empréstimos.

“A China está estimulando 
neste momento e teremos que 
ver o sucesso desses esfor-
ços”, disse Tony Roth, diretor de 
investimentos da Wilmington 
Trust Investment Advisors.

As montadoras globais tam-
bém estão tendo de enfrentar 
o aumento da concorrência de 
rivais na China, que, pela pri-
meira vez, conquistaram uma 
participação de mais de 50% 
do mercado chinês no primeiro 

PGR alega que São Paulo não 
pode bloquear ICMS da ZFM

O procurador-geral da Repú-
blica, Augusto Aras, enviou um 
parecer ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) em resposta à Ar-
guição de Descumprimento de 
Preceito Fundamental (ADPF) 
1.004/SP, movida pelo governa-
dor do Amazonas, que questiona 
a atuação do Fisco paulista e 
as decisões do Tribunal de Im-
postos e Taxas do Estado de 
São Paulo (TIT/SP) em relação 
aos incentivos fiscais do Imposto 
sobre Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS) aplicados aos 
produtos da Zona Franca de Ma-
naus (ZFM).

No parecer, o procurador-geral 
defende que os estados apli-
quem os incentivos fiscais da 
ZFM mesmo na ausência de con-
vênio aprovado pelo Conselho 
Nacional de Política Fazendária 
(Confaz), que é responsável por 
regulamentar tais benefícios. 
Aras explica que as decisões do 
TIT/SP foram baseadas em uma 
interpretação equivocada da Lei 
Complementar (LC) 24/1975, que 

trata dos convênios para conces-
são de isenções de ICMS.

Segundo o procurador-geral, 
ao afastarem a regra do artigo 
15 da LC 24/1975, que exclui da 
aplicação da lei complementar 
as indústrias instaladas ou que 
vierem a se instalar na Zona 
Franca de Manaus, as institui-
ções paulistas “esvaziaram o 
conteúdo normativo do artigo 
40 do ADCT (Ato das Disposi-
ções Constitucionais Transitó-
rias)”, que recepcionou o arca-
bouço jurídico que fundamenta 
o funcionamento da ZFM. Essa 
ação manteve os favores fis-
cais previstos no Decreto-Lei 
288/1967, o qual criou a ZFM 
com o objetivo de estimular 
o desenvolvimento econômico 
da região Amazônica.

A decisão do STF em relação 
a essa questão terá impacto 
significativo no cenário eco-
nômico, especialmente para a 
região Amazônica e a indús-
tria instalada na Zona Franca  
de Manaus. 

PARECER 

Fachada do Supremo Tribunal Federal em Brasília

Fábrica da Fujifilm completa 30 anos de operação em Manaus

Fábrica da Fujifilm completa 30 anos 
com foco em inovações tecnológicas 

Estratégica para atender o mer-
cado nacional e sul-americano, a 
fábrica da Fujifilm em Manaus 
acaba de completar 30 anos de 
operação. A unidade iniciou as ati-
vidades no Distrito Industrial com 
a produção de papel colorido em 
julho de 1993 e, logo em seguida, 
começou a produzir filmes foto-
gráficos ISO 100.

Com o rápido desenvolvimento 
da operação, transferiu-se para 
novas instalações em 1994, onde 
se encontra até hoje. Instalada 
numa área de mais de 50 mil m², 
que abriga três prédios, a unidade 
opera atualmente com corte de 
papel fotográfico, também usado 
em artes gráficas, movimentando 
mais de 6 milhões de m² de papel 
por ano.

Desde a implantação, a fábrica já 
produziu mais de 347 milhões de 
m² de papel colorido. E, ao longo 
da sua história, chegou a produzir 
374 milhões de filmes fotográficos.

A fábrica da Fujifilm também pro-
duz, atualmente, conjuntos para 
impressão fotográfica e digital e, 
ainda, fitas Linear Tape-Open (LTO), 
para armazenamento de dados. 
Emprega, ao todo, 21 colaborado-
res, contribuindo para o desenvol-
vimento da mão de obra local.

Todos os produtos são beneficia-
dos por meio de projetos aprovados 
junto à Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa) e à 
Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Econômico, Ciência, 
Tecnologia e Inovação (SEDEXTI). 
A empresa conta, ainda, com o be-
nefício estadual para importação e 
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venda de impressoras.
Em sua trajetória, a Fujifilm 

produziu ainda minilaborató-
rios fotográficos em Manaus. 
“Atuamos com alto padrão de 
qualidade e com critérios de 
preservação ambiental que fa-
zem parte da estratégia ESG 
da companhia. Nosso objetivo 
é continuar contribuindo com 
a evolução tecnológica dos 
produtos da marca e com a 
comunidade local”, afirma Car-
los Farat, diretor da unidade.

A Fujifilm do Brasil é uma 
subsidiária da Fujifilm Hol-
dings America Corporation e 
mantém cinco divisões ope-
racionais no país: Imagens, 
Imagens Eletrônicas, Médica, 
Sistemas Gráficos e Desenvol-

vimento de Novos Negócios. 
Além da unidade de Manaus, 
conta com uma fábrica em 
São Paulo, onde também se 
encontra a sede da empresa. 
Emprega, ao todo, 140 colabo-
radores no país.

Fujifilm Brasil
Fundada em 1958, a FUJI-

FILM do Brasil Ltda, subsi-
diária da FUJIFILM Holdings 
América Corporation, atua nos 
segmentos de imagem, saúde 
e soluções para negócios com 
o propósito de inovar sempre, 
oferecendo produtos e solu-
ções que impactem de forma 
positiva a cultura, ciência, tec-
nologia e indústria de nosso 
país. 

e SK Hynix afirmaram que a 
reabertura da China após o 
isolamento social não conse-
guiu estimular retomada no 
mercado de smartphones e 
que estão ampliando cortes na 
produção de chips de memória 
NAND usados em aparelhos 
para armazenar dados.

Até mesmo a Apple, que 
divulga resultados na quinta-
-feira, provavelmente re-
gistrará vendas estáveis do 
iPhone em seu terceiro maior 
mercado - embora melhor do 
que a contração de 2,1% que a 
empresa de pesquisa de mer-
cado IDC estimou para o setor 

de smartphones da China en-
tre abril e junho.

As principais mineradoras e 
fabricantes de maquinário pe-
sado também foram atingidas 
por uma queda prolongada no 
setor imobiliário.

“Mencionamos que esperá-
vamos que as vendas na China 
ficassem abaixo dos típicos 5% 
a 10% de nossas vendas em-
presariais. Agora esperamos 
um enfraquecimento ainda 
maior, já que o setor de escava-
deiras de 10 toneladas ou mais 
caiu ainda mais do que prevía-
mos”, destacou o presidente-
-executivo da Caterpillar, Jim 

Umpleby, na terça-feira.
A Rio Tinto, a maior produtora 

de minério de ferro do mundo, 
está, no entanto, cautelosa-
mente otimista com relação à 
China, já que o governo pro-
meteu mais políticas para im-
pulsionar o crescimento.

“Nossa experiência com 
a China é que, se as coisas 
não estão indo tão bem, os 
chineses têm uma capacida-
de impressionante de admi-
nistrar a economia”, contou o 
presidente-executivo da Rio 
Tinto, Jacob Stausholm, após 
divulgar resultados na semana 
passada.
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O governador Wilson 
Lima vistoriou, nesta 
quarta-feira (02), os 
trabalhos de reforma 

e ampliação da AM-352, no 
trecho entre os quilômetros 
77 e 85. A rodovia estadual é 
a única via de acesso terrestre 
à cidade de Novo Airão (a 115 
quilômetros de Manaus), um 
dos principais polos turísticos 
do estado, e passa pelos mu-
nicípios de Iranduba e Mana-
capuru por meio da rodovia 
AM-070, que foi duplicada e 
modernizada pelo Governo do 
Amazonas.

Com investimento no valor 
de R$ 218,9 milhões, a obra 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Infraestrutura (Seinfra), 
contempla os 98,6 quilôme-
tros de extensão da AM-352 
e inclui serviços de limpeza, 
terraplanagem, drenagem, 
pavimentação e sinalização 
horizontal e vertical, além de 
pista de rolagem com sete 
metros e acostamento de um 
metro para cada lado, aumen-
tando para nove metros a caixa 
viária da rodovia.

“A nossa meta para este ano 
é deixar a rodovia em condi-
ções de trafegabilidade. Esse 
tem sido nosso principal obje-

Com investimento 
de quase R$ 219 
milhões, a rodovia 
estadual liga 
Manaus e Novo 
Airão, passando 
por Manacapuru e 
Iranduba por meio 
da AM-070
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Governador vistoriou a obra ao lado de demais autoridades

Governador vistoria  
obra da AM-352

tivo, porque municípios como 
Novo Airão têm uma atividade 
econômica muito significativa, 
principalmente, no segmen-
to do turismo. É importante 
que ela esteja em condições 
de trafegabilidade para quem 
está vindo por estrada”, des-
tacou Wilson Lima.

Acompanharam o governa-
dor do Amazonas, na visita à 
obra, o secretário estadual de 
Infraestrutura, Carlos Henri-
que Lima; o vice-prefeito de 
Novo Airão, José Sales Bali-
za; o presidente da Câmara 
Municipal do município, José 
Roberto Nascimento, entre 
outros vereadores da cidade.

Para garantir a qualidade 
dos serviços e a durabilidade 
da via, a rodovia recebe tra-
tamento de base e sub-base, 
com 20 centímetros de es-
pessura cada, e aplicação de 
revestimento do tipo concreto 
asfáltico, com quatro centíme-
tros de espessura. Além disso, 
todas as linhas de bueiros, que 
se encontravam em estado de 
conservação precário, estão 
sendo substituídas.

A obra vai melhorar a mobi-
lidade urbana e o transporte 
de pessoas e mercadorias na 
região; aumentar a segurança 
da via, com medidas que in-
cluem implantação de defen-
sas metálicas em pontos mais 
perigosos e sinalização total 
da pista; facilitar o escoamen-
to da produção e o acesso de 
moradores e turistas aos mu-
nicípios interligados pela via.

“É uma das grandes obras do 
governador Wilson Lima, são 
quase 100 quilômetros. Nós 
estamos praticamente trans-
formando essa rodovia em 
uma rodovia padrão AM-070. 
Ela vai interligar com a AM-
070 e vai permitir esse fluxo 
de turistas, de passageiros, de 
pessoas, muito rapidamente 

EDUCAÇÃO 

Matrícula e transferência acontece nesta sexta-feira 
Redação

As matrículas de novos alu-
nos para o segundo semes-
tre da Educação de Jovens 
Alunos (EJA) acontecem na 
próxima sexta-feira (04). Na 
mesma data, também esta-
rá aberta a transferência de 
estudantes já matriculados, 
mas que queiram mudar 
de unidade de ensino. Os 
dois procedimentos podem 
ser feitos de forma on-line, 
pelo site matriculas.am.gov.
br, ou presencialmente nas 
182 escolas da rede estadual, 
que têm EJA. Para concluir 
o processo, basta apresentar 
a documentação na unidade 
escolhida.

Para os estudantes que 
desejam realizar o Ensino 
Fundamental 2 (do 6º ao 9º 
ano), a idade mínima para 
matrícula é de 15 anos, en-
quanto que para o Ensino 
Médio, é 18 anos. Os alunos 
menores de 18 anos devem 

estar acompanhados dos 
responsáveis.

Desde a última segunda-
-feira 31 de julho até quin-
ta-feira 03/08, as escolas 
da Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Esco-
lar estão em processo de 
rematrícula automática dos 
alunos já matriculados no 
primeiro semestre da EJA, 
de 2023. Na rematrícula, não 
é necessária a presença dos 
estudantes na escola, pois 
toda a documentação já está 
no sistema das unidades de 
ensino. 

Já no dia 04 de agosto, 
os novos alunos e aqueles 
que desejam se transferir 
para outras unidades esco-
lares precisam entregar os 
documentos de matrícula 
na escola escolhida. O pri-
meiro passo é consultar o 
site matriculas.am.gov.br. 
No endereço eletrônico, é 
possível adiantar o processo 
de matrícula, bem como ver 

a disponibilidade de vagas 
nas 182 escolas da rede que 
oferecem a modalidade EJA. 

“O processo pode ser rea-
lizado diretamente na escola 
de interesse, mas frisamos 
a importância de adiantar 
etapas por meio do site. Isso 
pode evitar quaisquer trans-
tornos, como falta de vagas, 
problemas com localização 
e etc. Nós disponibilizamos 
todo o suporte eletrônico e 
o estudante precisa apro-
veitar”, destacou a coor-
denadora da  Gerência do 
Atendimento Educacional 
Específico e da Diversida-
de (Gaeed) da Secretaria de 
Educação, Kátia Menezes.

Documentos
Os documentos (origi-

nais e cópias) necessários 
para a matrícula de novos 
alunos e transferência são: 
documento de identificação 
com foto (RG, CNH, Carteira 
de trabalho ou Passapor-

te), CPF, Certidão de Nas-
cimento, Certidão de Casa-
mento – caso o aluno tenha 
mudado de novo por este 
motivo, Histórico Escolar, 
Comprovante de Endereço 
e Comprovante de conclusão 
de escolaridade anterior a 
etapa pretendida. 

Volta às aulas
Nos próximos dias 4 e 5 

de agosto, os professores 
da modalidade EJA esta-
rão nas unidades de ensi-
no encerrando as Jornadas 
Pedagógicas  sobre o novo 
semestre letivo. Com o tema 
“EJA: prática pedagógica e 
fortalecimento da cidada-
nia”, as reuniões servem para 
alinhar os últimos detalhes 
antes da volta às aulas. 

O retorno às salas de aula 
acontecerá no próximo dia 
07 de agosto, quando mais 
de 30 mil alunos da rede es-
tadual regressam à rotina da 
EJA. A modalidade oferece 
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aqui para Novo Airão. Vai ser 
uma estrada de desenvolvi-
mento muito grande para a 
região”, afirmou o secretário 
Carlos Henrique.

Rodovia AM-352
A rodovia AM-352 foi cons-

truída durante os anos de 
1970 e 1980 e, além de exercer 
importante função na mobi-
lidade urbana, facilita o de-
senvolvimento do turismo e o 
escoamento da produção ru-
ral na região, principalmente, 
por estar interligada à rodovia 
AM-070. 

No setor rural, a rodovia con-
ta com 39 ramais distribuídos 
ao longo da sua extensão, onde 
vivem agricultores, piscicul-
tores e outros trabalhadores 
rurais. Entre as principais ati-
vidades produtivas em Novo 

Airão estão o cultivo de farinha 
de mandioca, melancia, bana-
na, macaxeira, horticultura e a 
criação de peixes (tambaqui e 
matrinxã) e frango de corte e 
postura. Vale destacar, ainda, 
a fabricação de embarcações.

O município de Novo Airão 
é conhecido pelas belezas 
naturais e recebe visitantes 
para suas atrações culturais, 
esportivas e turísticas, sen-
do um dos principais abrigos 
de botos na Amazônia. Além 
de praias fluviais de areias 
brancas, acolhe dois parques 
nacionais: o de Anavilhanas, 
um dos maiores arquipélagos 
fluviais do mundo, e o Parque 
do Jaú, a maior área de conser-
vação dentro de um único país.

Investimentos em rodovias 
e sistemas viários

Painel 
semanal de 
vacinação 

COVID-19

Da redação

A Fundação de Vi-
gilância em Saúde do 
Amazonas – Drª Ro-
semary Costa Pinto 
(FVS-RCP), vinculada 
à Secretaria de Es-
tado de Saúde (SES-
-AM), atualiza, nesta 
quarta-feira (02), os 
boletins de Covid-19 
e vacinação no Esta-
do. As informações 
são atualizadas às 
quartas-feiras e estão 
disponíveis no site da 
FVS-RCP, no endere-
ço www.fvs.am.gov.br

A situação epide-
miológica semanal da 
Covid-19, que com-
preende de 23 a 29 
de julho, registra o 
diagnóstico de 75 no-
vos casos, totalizando 
637.204 casos da do-
ença e sem registro de 
óbito, permanecendo 
14.479 mortes pela 
doença.

Vacinação no Ama-
zonas

Conforme os dados 
parciais do Programa 
Nacional de Imuniza-
ção (PNI), 9.392.681 
doses foram aplica-
das em todo o Estado 
até esta quarta-feira 
(02), sendo 3.479.273 
de primeira dose, 
2.936.428 de segun-
da dose, 77.959 com 
dose única, 1.840.133 
de 1ª dose de refor-
ço, 747.307 de 2ª dose 
de reforço e 14.758 de 
dose adicional para 
os imunossuprimidos 
e 296.823 doses de 
vacina bivalente.

a oportunidade dos alunos 
realizarem cada etapa dis-
ponibilizada em apenas 6 
meses, ou seja, é possível 

concluir do 6° ao 9° ano 
do Ensino Fundamental em 
dois anos e o Ensino Médio 
em um ano e meio.

Aulas do  2º semestre letivo da EJA iniciam na próxima segunda-feira, 07 de agosto 

Os investimentos em 
obras em rodovias, realiza-
dos pelo Estado, incluem 
desde a manutenção e 
conservação até a amplia-
ção e modernização. Ao 
todo, a gestão Wilson Lima 
soma, aproximadamente, 
R$ 1,9 bilhão entre obras 
viárias concluídas, em 
andamento e planejadas, 
ampliando a segurança 
dos condutores e levando 
desenvolvimento às regi-
ões beneficiadas.

“No estado do Amazo-
nas nós temos um regime 
diferenciado de outras re-
giões do país, porque é só 
nesse período que a gente 
consegue tocar obras, nos 
outros períodos do ano a 
gente não consegue por 
conta das chuvas. Então, 
a gente vai aproveitar ao 
máximo que der para tocar 
obras de rodovias, como é 
o caso da AM-010, como é 
o caso do Anel Leste, como 
é o caso de outras obras 
de ramais e de outras ro-
dovias esse ano de 2023”, 
destacou Wilson Lima.

Em meados de julho, o 
governador Wilson Lima 
vistoriou os trabalhos de 
reforma e modernização 
da AM-010, rodovia que 
liga Manaus a Itacoatiara. 
Com investimento de R$ 
401,5 milhões e geração 
de 10 mil empregos diretos 
e indiretos, essa é a maior 
intervenção na rodovia em 
40 anos. 

Nas últimas semanas o 
governador também es-
teve nas obras dos Anéis 
Sul e Leste, a maior obra 
de mobilidade urbana da 
história de Manaus, que vai 
interligar as zonas Leste e 
Sul da cidade, dando mais 
fluidez ao trânsito.
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Manaus disponibiliza internet 
Starlink para escolas ribeirinhas
Iniciativa 
beneficiará 75 
escolas municipais, 
nas zonas rural 
e rodoviária da 
capital

DIVULGAÇÃO

A gestão municipal con-
quista um marco his-
tórico, tendo em vista 
que Manaus é a primeira 

capital do Brasil a receber a in-
ternet corporativa Starlink. Essa 
iniciativa beneficiará 75 escolas 
municipais, nas zonas rural e ro-
doviária da capital. Para garantir 
a Educação 4.0 aos estudan-
tes, a Prefeitura de Manaus, em 
parceria com as empresas ACC 
Serviços e Via Direta Telecom, 
tem implantado o respectivo 
sistema de internet, desde o 
mês de julho deste ano, para 
oferecer a  internet banda larga 
de alta potência, via satélite.

Para vistoriar a instalação 
dos novos equipamentos, a 
equipe técnica da Secretaria 
Municipal de Ensino (Semed) 
acompanhou a instalação da 
rede na escola municipal José 
Sobreiro do Nascimento, na co-
munidade Nossa Senhora de 
Fátima, às margens do rio Ne-
gro, zona rural. O equipamento 
de internet é caracterizado por 
ser fixado em lugares estraté-
gicos, visando a melhor cone-
xão via satélite, antena inde-
pendente, no caso de falta de 
energia há aproximadamente 
40 minutos de funcionamento 
automático e fornecimento de 

Em Tempo

200 mega de internet.
Para a secretária municipal 

de Educação, Dulce Almeida, 
a atual gestão da prefeitura 
tem valorizado os manauaras, 
em todas as zonas geográficas 
da cidade, bem como o sis-
tema tecnológico implantado 
nas escolas beneficiadas pro-
move uma melhor abordagem 
de ensino e alta performance 
na comunicação.

“Essa internet é permanente, 
além de ser um avanço imen-
so para a área de tecnologias 
educacionais da nossa educa-
ção. Ter acesso à internet de 
qualidade contribuirá para que 
nossos estudantes possam 
obter novos conhecimentos, 
por meio de pesquisas, vídeos 
e aplicativos. A gestão do pre-
feito David Almeida está sen-
do pioneira, devido ao fato da 
nossa capital amazônica, Ma-
naus, ser a primeira do Brasil 
a adquirir o sistema Starlink. 
Somente um administrador 
sério e competente tem essa 
visão de inovação, em bus-
ca das melhores alternativas 
para solucionar adversidades 
históricas na nossa região”, 
comentou a secretária.

Conceito
Starlink é a primeira e a 

maior constelação de satéli-
tes do mundo, usando uma 
órbita terrestre baixa para 
fornecer internet banda larga 
via satélite, capaz de supor-
tar transmissão, jogos on-line, 
chamadas de vídeo e serviços 
de streaming. Contemplando, 
além da conexão satelital de 
alta capacidade, câmeras de 
vigilância, controle e manu-
tenção assistida, por meio da 

Nos dias 3 a 5 de agosto, em 
Belém (PA), às vésperas da 
Cúpula da Amazônia – que vai 
reunir líderes dos oito países 
amazônicos nos dias 8 e 9 de 
agosto – o UNICEF reúne 100 
adolescentes e jovens, de 14 
a 24 anos, para assegurar que 
seus direitos façam parte dos 
debates sobre o presente e 
o futuro da região. O evento 
“Encontro de Adolescen-
tes e Jovens em Defesa da 
Amazônia” reunirá meninas 
e meninos do Acre, Amapá, 
Amazonas, Maranhão, Mato 
Grosso, Pará, Rondônia, Ro-
raima e Tocantins. 

Durante o encontro, os 
participantes vão apresen-
tar suas principais reivindica-
ções, considerando o impac-
to das mudanças climáticas 
em suas vidas e em suas 
comunidades. Suas propos-

Roubos a residências caem 38% 
durante primeiro semestre deste ano

SEGURANÇA PÚBLICA 

Jovens participam de 
encontro sobre a Amazônia

Os casos de roubos a re-
sidências caíram 38% em 
Manaus, entre os meses de 
janeiro a junho deste ano, 
em comparação ao mesmo 
período do ano passado. O 
coronel da Polícia Militar 
(PMAM) Frank Eduardo, 
que monitora esse tipo de 
crime pela Secretaria de 
Estado de Segurança pú-
blica (SSP-AM), destacou 
que a redução é resultado 
do aumento das operações 
policiais por parte da SSP-
-AM, da PMAM e Polícia 
Civil (PC-AM) e, ainda, da 
interação entre a comuni-
dade e a PMAM por meio 
do projeto Rede de Vizinhos 
Protegidos.

“Com maior presença 
policial, consequentemen-
te, conseguimos um maior 
controle na incidência de 
roubos e por fim trazemos 
maior segurança para a 
população. Também orien-
tamos a população caso 
ocorra roubo ou furto, que 
a vítima registre um Boletim 
de Ocorrência (BO), relatan-
do o ocorrido com o máxi-
mo de detalhes e outras 
possíveis informações que 
possam ajudar na investi-
gação do crime”, orientou 
o coronel Frank.

CÚPULA DA AMAZÔNIA 
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A redução foi registrada durante primeiro semestre deste ano

Ele informou, ainda, que a 
SSP-AM, em conjunto com as 
demais forças de Segurança 
e Salvamento, vai seguir in-
tensificando as ações para 
manter os índices de roubos 
em redução e oferecer maior 
sensação de segurança à po-
pulação.

Rede de vizinhos protegi-
dos

A Rede de Vizinhos Prote-
gidos visa a interação entre 
comunidade e Polícia Mi-

litar. Através de grupos de 
WhatsApp, os moradores e 
o Supervisor de Área (SA) fi-
cam diretamente conectados 
para qualquer atitude suspei-
ta nas redondezas de suas ca-
sas, tendo a ferramenta como 
modo imediato de acionar o 
apoio policial, por meio de 
uma ligação.

Conforme o coronel, a pro-
jeto é uma ferramenta a mais, 
utilizada pelas forças de se-
gurança; e quanto maior for 
à adesão por parte da co-

munidade, maior será a sua 
eficiência.

“A partir deste segundo 
semestre, pretendemos ex-
pandir o programa “Rede 
de vizinhos protegidos’’, que 
consiste em que os vizinhos 
participem de grupos nas re-
des sociais, por meio das quais 
podem se comunicar, caso 
percebam alguma tentativa 
de roubo na vizinhança e de 
imediato, acionar o policia-
mento da área”, informou o 
coronel.

Starlink é a primeira e a maior constelação de satélites do mundo

Encontro da UNICEF acontece 
nos dias de 3 a 5 de agosto

manutenção pró-ativa, mo-
nitoramento permanente e 
eficaz de todo sistema local e 
via satélite.

Inovação
O chefe da Divisão de Gestão 

de Tecnologia da Informação 
(DGTI) da Semed, Tiago Pereira, 
detalhou sobre a especifici-
dade da rede de internet e os 
avanços desse sistema tecno-
lógico para a rede municipal 
de ensino, mais propriamente 
para a Divisão Distrital Zonal 
(DZZ) rural.

“Temos que agradecer ao 
prefeito David Almeida e à 
secretária Dulce Almeida, por-
que estamos revolucionando 
totalmente a tecnologia na 
zona rural de Manaus. Esta-

mos saindo de uma internet 
de um mega, em que tínhamos 
muita dificuldade, para 200 
mega. Assim, nossas escolas 
estão inseridas na educação 
4.0. Além disso, todo serviço 
administrativo será realizado 
na sede da escola, sem o pro-
fessor ou gestor precisar se 
deslocar da sua escola até a 
sede da DDZ rural ou da Semed. 
Tudo poderá ser trabalhado 
na escola, mostrando que a 
administração atual tem com-
promisso”, declarou.

Para um dos diretores da 
empresa ACC e Via Direta, re-
presentante oficial da Starlink, 
Adriano Chagas, o objetivo é 
promover a conectividade em 
zonas isoladas no mundo, sen-
do o sistema Starlink sinônimo 

de inovação e alta velocidade 
de comunicação.

“A rede da Semed é mui-
to complexa, porque engloba 
uma série de limitações de lo-
gística, pelo rio Negro, Solimões 
e rodovia. Então, o Starlink vai 
contribuir no sentido de levar 
uma conexão nível ‘excelente’ 
de qualidade, melhorando a 
comunicação nessas escolas. 
Além disso, essa internet é o 
que tem de melhor no mun-
do e, principalmente, em áreas 
mais isoladas. Com satélites de 
primeira linha e alta perfor-
mance conseguimos chegar a 
200 mega de velocidade em 
cerca de 60 milissegundos, que 
é a latência nível fibra óptica, 
encontrada em grandes regi-
ões metropolitanas do mun-
do”, compartilha.

Nova realidade
De acordo com a chefe da Di-

visão Distrital Zonal (DDZ) rural, 
Rosa Denise, a nova conexão 
chega para mudar a realidade 
das comunidades ribeirinhas. 
Além disso,  ela detalhou os 
desafios que os profissionais 
da educação enfrentavam em 
relação a esse contexto.

“Dentro da zona rural, a in-
ternet sempre foi um grande 
entrave na educação. Os nos-
sos gestores se deslocavam 
de suas escolas, às vezes até 
4 horas de viagem, para conse-
guir ter acesso à internet. Hoje, 
com essa mudança, teremos 
educação de qualidade e edu-
cação 4.0. Sabemos que, hoje, 
a internet é a ponta para tudo 
que queremos fazer. Isso tudo 
é um grande sonho que está 
sendo concretizado. Obrigada 
a todos que pensaram para 

sairmos de um mega para 200 
mega”, enfatizou.

Beneficiados
De acordo com a gestora 

da escola municipal José So-
breira do Nascimento, Maria 
Ozenilda de Lima, responsável 
por atender 278 estudantes 
da educação infantil, ensino 
fundamental 1 e 2, a vida dos 
estudantes e das famílias será 
transformada.

“Essa internet vem em um 
momento ímpar, porque as 
dificuldades, aqui na zona ri-
beirinha, são intensas em re-
lação ao acesso à internet. Mas 
uma internet desse porte, via 
satélite, fará todo o diferencial 
em nossa vida e da comunida-
de. Por meio dela, poderemos 
atender melhor a comunidade 
e nossos alunos. Será o di-
ferencial na vida deles e dos 
nossos professores”, frisou a 
educadora.

Com o sorriso no rosto e 
bastante expectativa com a 
novidade, a estudante do  9° 
ano, Amanda Lira, 14 anos, fi-
cou muito feliz e entusiasmada 
com a implantação do sistema 
em sua escola, em plena região 
amazônica, na região Norte do 
Brasil.

“Vai ajudar bastante no es-
tudo, porque antes não dava 
muito para acessar as coisas 
e com essa internet que está 
chegando aqui a gente vai 
poder utilizar para fazer pes-
quisas, que antes não tinha 
como. Vai melhorar bastante 
nosso aprendizado em sala de 
aula e vai ajudar muito mesmo, 
principalmente para nós, que 
somos estudantes da zona ri-
beirinha”, finalizou.

tas vão compor a “Carta de 
Adolescentes e Jovens da 
Amazônia”. Este documento 
será entregue às autorida-
des responsáveis pelas po-
líticas públicas de juventude 
dos países que estarão pre-
sentes no evento. A Secreta-
ria Nacional da Juventude do 
Brasil vai sistematizar as di-
ferentes contribuições que 
serão encaminhas à Cúpula 
da Amazônia.

Na agenda do evento, es-
tão previstos debates sobre 
participação social de ado-
lescentes na agenda climá-
tica, roda de conversas sobre 
comunidades tradicionais na 
liderança da Agenda Climáti-
ca Amazônica, igualdade de 
gênero, cadeias produtivas 
e o turismo de base comu-
nitária.  

O “Encontro de Adoles-
centes e Jovens em Defesa 
da Amazônia” faz parte da 
programação oficial dos Di-
álogos Amazônicos, conjun-
to de atividades organizada 
pela sociedade civil com o 
objetivo de pautar a formu-
lação de novas estratégias 
para a região amazônica. O 
evento vai contar com uma 
série de iniciativas na for-
ma de seminários, debates, 
exposições e manifestações 
culturais.
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11País/Mundo
Brasil tem déficit de 171 mil 

vagas em presídiosNo ranking mundial, 
o Brasil só fica atrás 
dos Estados Unidos 
(1,7 mi de presos) e 
da China (1,69 mi)

AGÊNCIA BRASIL

A presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
Rosa Weber, visitou na 
última semana, presí-

dios em cinco estados para re-
ver práticas do sistema carcerá-
rio e analisar possíveis medidas 
para desafogar os presídios bra-
sileiros. O mutirão do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), que 
passou por Mato Grosso, Rio 
Grande do Norte, Bahia, Minas 
Gerais e São Paulo, também 
prevê uma revisão de 100 mil 
processos judiciais, em um es-
forço para que as análises sejam 
feitas em um mês, na esperança 
de melhorar, pelo menos em 
parte, a difícil situação carce-
rária no Brasil.

O objetivo é analisar, entre 
outros, casos de prisões pro-
visórias com mais de um ano 
de duração, penas que estejam 
sendo cumpridas em regime 
mais grave do que o decidido 
pela Justiça e o tratamento a 
gestantes, mães, pais e res-
ponsáveis por menores de 12 
anos. Atualmente, o Brasil é o 
terceiro país com a maior po-
pulação carcerária do mundo. 
Dados da Secretaria Nacional 
de Políticas Penais (Senappen) 
indicavam um total de 832,2 mil 

Em Tempo

Detentos no presídio de 
Pedrinhas, no Maranhão

toral Carcerária, vinculada à 
Conferência Nacional dos Bis-
pos do Brasil (CNBB), e que 
acompanha a situação nos pre-
sídios brasileiros, o problema vai 
muito além.

“O atraso do processo crimi-
nal para receber uma sentença 
é muito grave. Tem pessoas 
que têm de cinco a oito anos 
de cumprimento de pena e 
não conseguem sair porque o 
processo não anda, não está 
feita a liquidação de pena. Tem 
pessoas que já deveriam estar 
no semiaberto, mas continuam 
no fechado porque não são li-
berados. São casos de prisões 
ilegais”, diz Pfaller, que estima 

um percentual ainda maior, en-
tre 40% e 60%, de presos pro-
visórios nos estados brasileiros.

A coordenadora da Pastoral 
Carcerária vê a superlotação 
como um reflexo de uma “po-
lítica criminal vingativa”. Segun-
do Pfaller, que afirma que a 
entidade foi “pega de surpresa” 
pelo mutirão liderado por We-
ber, a solução não passa pela 
construção de mais presídios, 
mas pelo desencarceramento.

Ainda segundo os dados do 
Senappen, das pessoas que es-
tavam em celas físicas pelo Bra-
sil até dezembro de 2022, 95,71% 
eram homens. Nos dois gêneros, 
pretos e pardos correspondiam 

a 67,22%. No que diz respeito 
às infrações cometidas, 39,86% 
das pessoas em regime fecha-
do estavam presas por crimes 
contra o patrimônio; 27,75% se 
enquadravam na Lei de Dro-
gas; e 15,77% haviam cometido 
crimes contra a pessoa. Crimes 
contra a dignidade sexual cor-
respondiam a 6,38% das prisões 
em celas físicas.

Sistema punitivo e pouco 
efetivo

Professor da FGV Direito Rio, 
Thiago Bottino afirma que um 
dos principais problemas é o 
fato de a maior parte das prisões 
serem por crimes patrimoniais 

detentos no sistema peniten-
ciário em dezembro de 2022, 
dos quais 642.638 estavam em 
celas físicas pelas 27 unidades 
da Federação.

No ranking mundial, o Brasil 
só fica atrás dos Estados Unidos 
(1,7 milhão de presos) e da China 
(1,69 milhão), superando países 
como Índia (554 mil presos) e 
Rússia (433 mil), de acordo com 
o banco de dados The World 
Prison Brief, da Birkbeck, Uni-
versidade de Londres. Só para 
se ter uma ideia, a população 
carcerária da Alemanha, que 
tem pouco mais de 56 mil pre-
sos, corresponde a menos de 
um terço do déficit de vagas 
do sistema carcerário brasileiro, 
que chega a 171 mil.

O número de detentos que 
excedem as vagas nas prisões 
brasileiras também é similar 
ao total de presos provisórios 
em celas físicas – 179 mil, mais 
de um quarto das pessoas em 
celas físicas. Presos provisórios 
são aqueles que cumprem pena 
sem ainda terem tido uma con-
denação pela Justiça. Ou seja, 
caso os 100 mil processos re-
vistos no mutirão liderado por 
Rosa Weber resultem em sol-
turas, ainda assim o proble-
ma da superlotação não seria 
resolvido.

Problema muito maior
Segundo a Irmã Petra Silvia 

Pfaller, coordenadora da Pas-

Moraes vota pela descriminalização do 
porte de drogas e STF adia julgamento

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Ale-
xandre de Moraes votou 
pela descriminalização do 
porte de maconha para 
consumo pessoal. O ma-
gistrado defendeu que é 
preciso definir uma quan-
tidade mínima que dife-
rencie o usuário do tra-
ficante de entorpecentes, 
que seria de 25 a 60 gramas 
da droga.

O voto de Moraes é o 
quarto para a liberação do 
porte de maconha e fal-
tam ainda sete ministros 
votarem no tema. Após o 
voto de Moraes, o relator 
do caso, Gilmar Mendes, 
pediu o adiamento do jul-
gamento por uma semana 

para que ele possa amarrar 
uma tese sobre a quanti-
dade permitida a usuários 
de drogas.

A corte julga a consti-
tucionalidade de um dis-
positivo da Lei de Drogas, 
que tipifica como crime 
adquirir, guardar e trans-
portar entorpecentes para 
consumo pessoal. Atual-
mente, o porte é crime, mas 
não leva à prisão, limitan-
do as punições somente 
a advertência, prestação 
de serviços comunitários 
e medidas educativas.

Em seu voto, o minis-
tro citou o debate sobre o 
tema em outros países e 
afirmou que “não há uma 
cartilha correta para tratar 

a questão”. Moraes ainda 
disse que a quantidade de 
droga “precisa ser o crité-
rio” para evitar injustiças 
como pessoas “idênticas” 
serem consideradas “ora 
traficantes e ora usuários”.

O magistrado ainda fez 
uma crítica à “guerra às 
drogas”. “Se fosse feito 
um ranking de quem ga-
nhou a guerra às drogas, 
certamente não foram as 
autoridades públicas. In-
felizmente, os narcotra-
ficantes conseguiram um 
poderio muito grande”, 
prosseguiu. O Supremo 
começou a julgar o tema 
em 2015 e três ministros 
manifestaram seu voto 
antes de Moraes.

POSSE DE DROGA

O plenário do STF no julgamento sobre a descriminalização do porte de drogas

Floresta Amazônica

Indonésia mandará representante 
para Cúpula da Amazônia

A Indonésia enviará um 
representante para par-
ticipar da Cúpula da Ama-
zônia, que será realizada 
nos dias 8 e 9 deste mês, 
em Belém. Nesta última 
quarta-feira (2), o pre-
sidente Luiz Inácio Lula 
da Silva conversou com o 
presidente do país, Joko 
Widodo, e defendeu uma 
aliança pelo desenvolvi-
mento sustentável das 
florestas tropicais do 
planeta.

“Conversei com o Pre-
sidente da República da 
Indonésia, Joko Widodo. 
Ele agradeceu o convite 
para a Cúpula da Amazô-
nia, para onde enviará um 
representante. Além dos 
oito países amazônicos, 
a presença da Indonésia 
e dos dois Congos [Re-
pública do Congo e Re-
pública Democrática do 
Congo], países com flo-
restas tropicais, é funda-
mental para uma aliança 
pelo desenvolvimento 
sustentável”, escreveu o 
presidente brasileiro nas 
redes sociais.

Para Lula, é preciso uma 
política unificada dos pa-
íses da região amazôni-
ca que envolva também 
os povos indígenas, para 
evitar o desmatamen-
to na área e, ao mesmo 

ADRIANO GAMBARINI

MEIO AMBIENTE

ROSINEI COUTINHO/SCO/STF

tempo, garanta a sobrevi-
vência das 28 milhões de 
pessoas que lá vivem. Ele 
também vem defendendo 
a discussão de uma posição 
conjunta para ser levada à 
COP28, a Conferência do 
Clima das Nações Unidas, 
nos Emirados Árabes, entre 
30 de novembro e 12 de 
dezembro.

A Cúpula da Amazônia 
pretende definir políticas 
e estratégias para o desen-
volvimento sustentável da 
região.

Antes disso, em um even-

to prévio – o Diálogos Ama-
zônicos –, representantes 
de entidades, movimentos 
sociais, academia, centros 
de pesquisa e agências 
governamentais do Bra-
sil e dos demais países 
amazônicos se encontra-
rão, de 4 a 6 de agosto, 
para formular sugestões 
visando à reconstru-
ção de políticas públicas  
sustentáveis.

O resultado desses deba-
tes será apresentado aos 
chefes de Estado durante 
as reuniões nos dias 8 e 9.

de baixo valor e sem violência, 
que não deveriam pressionar 
o sistema carcerário brasileiro.

Segundo ele, o critério de 
prisão durante o processo é 
distinto da prisão como pena – a 
primeira, está relacionada aos 
riscos de fuga, destruição de 
provas e ameaças, e é “banaliza-
da”, diz. Bottino também elenca 
como problemática a dificul-
dade de gestão de processos 
do sistema judiciário como um 
todo, que, segundo ele, gera 
uma pilha de processos.

Retroalimentando o crime
Na mesma linha, a Irmã Pfal-

ler, da Pastoral Carcerária, afir-
ma que o modelo de prisão 
atual não funciona. “Gera mais 
violência, mais e mais violên-
cia. Quem entra nesse siste-
ma prisional entra num círculo 
violento enorme. A pessoa é 
traumatizada psicologicamen-
te a partir do momento que a 
polícia, especialmente a militar, 
coloca as algemas. E isso tam-
bém envolve a família, inclusi-
ve com revistas vexatórias, o 
desnudamento dos familiares 
que existe ainda em muitos 
presídios, apesar de ser proi-
bido”, descreve ela, que vê nos 
presídios locais de “tortura co-
tidiana”, com agressões físicas, 
falta de atendimento digno à 
saúde, péssimas condições de 
alimentação e racionamento 
de água.
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Festival Música na Estrada 
chega a Manaus em agosto 
De agosto a 
novembro, o festival 
passará também 
pelas cidades Belém, 
São Luís e Boa Vista. 
Toda a programação 
tem entrada gratuita 
e censura livre

DIVULGAÇÃO

O Festival Música na 
Estrada chega à nona 
edição em 2023 tendo 
Manaus como seu pri-

meiro destino. A programação, 
realizada entre 7 e 11 de agosto, 
engloba uma série de ativida-
des artístico-culturais, total-
mente gratuitas, que incluem 
ações educativas – vivências 
artísticas, workshops, master-
classes e oficinas –, além de 
espetáculos de canto e dança, 
e muito mais.

A abertura da programação 
artística será marcada pelo 
encontro inédito do Corpo de 
Dança do Amazonas com a Fo-
cus Cia de Dança, do Rio de 
Janeiro, no dia 9 de agosto, às 
20h, no Teatro Amazonas. 

Na sequência, dia 10 de agos-
to, também às 20h, a Amazonas 

Em Tempo

Abertura do evento acontece no  
Teatro Amazonas 

no Sambódromo de Manaus.
As inscrições para participar 

das ações educativas do Fes-
tival Música na Estrada são 
gratuitas e podem ser realiza-
das pelo site musicanaestrada.
art.br.

Saindo de Manaus, o festival 

seguirá para Belém, de 11 a 15 
de outubro; São Luís, de 17 a 19 
de outubro; e Boa Vista, de 22 a 
24 de novembro. Apresentado 
pelo Instituto Cultural Vale, o 
Festival Música na Estrada - 9ª 
edição é uma realização da Lei 
Federal de Incentivo à Cultu-

Filarmônica, o Coral do Amazo-
nas e solistas, sob a direção e 
regência de Marcelo de Jesus, 
apresentam a monumental 
obra Requiem, do compositor 
italiano Giuseppe Verdi.

Todas as apresentações no 
Teatro Amazonas terão entra-
da franca. 

Ações educativas 
Além dos espetáculos, serão 

realizadas ações educativas na 
cidade, como masterclasses de 
Canto com Kismara Pezzati 
(mezzo-soprano / Zurique) e 
Luiz-Ottavio Faria (baixo / São 
Paulo),  nos dias 07, 08 e 09 
de agosto, das 14h30 às 17h, 
na Escola Superior de Artes 
e Turismo da Universidade do 
Estado do Amazonas (ESAT/
UEA), na Avenida Leonardo 
Malcher, 1728,  Praça 14 de 
Janeiro.

No dia 8 de agosto, das 15h 
às 18h, será realizada uma vi-
vência artística da Focus Cia de 
Dança com o Corpo de Dan-
ça do Amazonas, no Teatro 
da Instalação, rua Frei José 
dos Inocentes, Centro. Haverá 
também workshops de dança 
com membros da Focus Cia de 
Dança, nos dias 10 de agosto, 
das 9h às 11h30 e das 14h às 
16h30, e no dia 11 de agosto – 
das 9h às 11h30, no Liceu de 
Artes e Ofícios Claudio Santoro, 

Arte contemporânea destaca a 
fachada do Teatro Amazonas 

Nesta quarta-feira (02), a fa-
chada do Teatro Amazonas re-
cebeu a instalação urbana “En-
tidades”, do artista roraimense 
e ativista indígena Jaider Esbell, 
falecido em 2021. A iniciativa 
faz parte do Circuito Urbano de 
Arte (Cura), um projeto criado 
em Minas Gerais, que chega ao 
Norte do País e recebe o nome 
de Cura Amazônia.

Trazendo a força da floresta 
e dos seres, com forte influên-
cia da cosmologia indígena, a 
obra apresenta a pesquisa e a 
poética de Jaider em torno da 
“Cobra Grande”, a grande avó 
universal. Composta por duas 
cobras infláveis de 17 metros de 
comprimento por 1,5 metros de 
largura, cada uma, a instalação 
foi criada em 2020 para a 5ª edi-
ção do Cura, em Belo Horizonte. 

Com o apoio do Governo do 
Amazonas, por meio da Secre-
taria de Cultura e Economia 
Criativa do Amazonas, o Cura 
Amazônia decora toda a região 

central da cidade, alcançando 
também as empenas dos edi-
fícios Rio Madeira e Cidade de 
Manaus, que se transformam 
em ‘tela gigantes’ para receber 
as criações dos artistas visuais 
Denilson Baniwa e Olinda Sil-
vano. 

De acordo com o secretário 
de Cultura, Marcos Apolo Muniz, 
o projeto ressalta ainda mais 
a beleza do Teatro Amazonas, 
valorizando a arte indígena, além 
de dar destaque aos trabalhos 
de artistas da região amazônica. 

“O alcance internacional do 
Cura Amazônia mostra o desta-
que e a importância da cultura 
indígena. Manaus ser cenário 
para estas intervenções é mais 
uma oportunidade de enfatizar-
mos a importância dessa arte”, 
destaca Marcos Apolo. 

As pinturas poderão ser acom-
panhadas a partir do mirante 
montado pelo Cura, na lateral 
do Teatro Amazonas, no Largo 
São Sebastião

ARTE

Obra fica exposta no espaço cultural até o dia 12 de agosto

Programação é gratuita

Inauguração do ‘Mirante do Bumbódromo’ 
acontece neste sábado em Parintins 

O Bumbódromo de Parintins, 
complexo que representa a iden-
tidade cultural do município (dis-
tante 369 quilômetros de Manaus), 
vai receber a primeira edição da 
Feira de Cultura e Economia Cria-
tiva, a partir deste sábado (05). A 
programação inclui visitas guiadas, 
sessões de cinema, exposições e 
shows musicais no sétimo andar, 
no Mirante do Bumbódromo, que 
dispõe de uma vista panorâmica e 
privilegiada da cidade. 

A feira será realizada das 15h às 
20h, todos os sábados até o dia 
25 de novembro. A iniciativa é do 
Governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa do Amazonas e do Liceu 
de Artes e Ofícios Claudio Santoro, 
unidade Parintins. 

Segundo o secretário de Cultura 
e Economia Criativa, Marcos Apolo 
Muniz, a iniciativa celebra os 10 
anos de atuação do Liceu de Artes 
e Ofício Claudio Santoro, no mesmo 
ano que o Bumbódromo completa 
35 anos de fundação. “São dois 
marcos significativos na cultura do 
Amazonas que projetam o estado 
para o mundo, tanto por meio do 
Festival Folclórico de Parintins, 
quanto pelo reconhecimento ao 
talento do artista parintinense”, 
disse o secretário. “A feira promo-
ve o uso social do Bumbódromo 
como referência em arte e cultu-
ra, criando um ambiente favorável 
para fortalecer a troca de ideias 
em torno da geração de renda em 
Parintins”, destaca Apolo. 

A diretora do Liceu do município, 
Andressa Oliveira, uma das princi-
pais entusiastas do projeto, acres-

DIVULGAÇÃO

FEIRA 
DIVULGAÇÃO

centa que a feira é um trabalho 
coletivo, fruto do amadureci-
mento das articulações entre 
empreendedores e fazedores 
de cultura parintinense. “Esta-
mos cada vez mais conscientes 
de que juntos ficamos mais 
fortes. Nossos trabalhos são 
mais visibilizados e, dessa for-
ma, todos saímos ganhando. 
Essa junção também atrai para 
as nossas iniciativas um públi-
co mais variado, o que agrega 
valor social aos projetos que 
desenvolvemos na secretaria 
de Cultura”, finaliza Andressa. 

Programação
Durante todo o dia, acontece 

a Feira Cultural, que receberá 
14 estandes para comercializa-
ção de produtos de artistas e 
empreendedores locais. Entre 
os itens estarão joias, produ-
tos naturais, papelaria, entre 
outros artefatos.

Serão oferecidas visitas 
guiadas, percorrendo todos 
os espaços culturais do Bum-
bódromo, incluindo a arena 
de apresentação dos bumbás 
Caprichoso e Garantido e os 
murais “Brasil Futuro Ances-
tral”, de Pito Silva e o “Vitória 
da Cultura Popular”, da dupla 
Curumiz. 

A programação contempla 
ainda as exposições “Bumbó-
dromo 35 anos”, de curadoria 
de Diego Omar; “Filhos de Karú 
Sakaibê, o Povo que vem da 
Terra”, de Patrick Colares; “Di-
Papel”, Emerson José Brasil e 
“Nós”, Coletivo Parintins em 

ra, por meio do Ministério da 
Cultura, do Governo Federal 
e da Kommitment Produções 
Artísticas.

Em Manaus, o projeto conta 
com o apoio institucional do 
Governo do Estado, por meio da 
Secretaria de Cultura e Econo-
mia Criativa e parceria de mídia 
do Sistema Encontro das Águas 
de Rádio e Televisão.

Música na estrada
Já são oito edições promo-

vendo acessibilidade, forma-
ção de plateia e aprimoramen-
to educacional nas áreas de 
música, dança e teatro através 
do intercâmbio e da valoriza-
ção de conteúdos artísticos de 
várias regiões do país.

Considerado um dos proje-
tos mais relevantes no Norte 
e Centro-oeste do país e já 
incorporado ao calendário de 
muitas cidades, a 9ª edição 
do Festival vai acontecer no 
período de agosto a novembro 
de 2023 em Manaus, Belém, 
São Luís e Boa Vista.

A programação artística pri-
vilegia a música clássica, ofere-
cendo também artes cênicas e 
música instrumental, em para-
lelo às tradicionais oficinas de 
música, dança, masterclasses 
e workshops. Confira a pro-
gramação completa e outras 
informações sobre o Música 

na Estrada por meio do site 
e redes sociais: musicanaes-
trada.art.br, facebook.com/
projetomusicanaestrada, @
musicanaestrada

Instituto Cultural Vale
O Instituto Cultural Vale par-

te do princípio de que viver a 
cultura possibilita às pessoas 
ampliarem sua visão de mundo 
e criarem novas perspectivas 
de futuro. Tem um importante 
papel na transformação social 
e busca democratizar o aces-
so, fomentar a arte, a cultura, 
o conhecimento e a difusão 
de diversas expressões artís-
ticas do nosso país, ao mesmo 
tempo em que contribui para 
o fortalecimento da economia 
criativa.

São mais de 600 projetos 
criados, apoiados ou patrocina-
dos em 24 estados e no Distrito 
Federal. Dentre eles, uma rede 
de espaços culturais próprios, 
patrocinados via Lei Federal de 
Incentivo à Cultura, com visita-
ção gratuita, identidade e vo-
cação únicas: Memorial Minas 
Gerais Vale (MG), Museu Vale 
(ES), Centro Cultural Vale Ma-
ranhão (MA) e Casa da Cultura 
de Canaã dos Carajás (PA).

Onde tem Cultura, a Vale 
está. Visite o site do Instituto 
Cultural Vale: www.instituto-
culturalvale.org.

Cores. 
Para o público infantil, brin-

cadeiras lúdicas, jogos, pintura 
artística e sessões de cinema, 
às 15h e 17h, no Cine Clube do 
Bumbódromo. 

O evento oferece um espa-
ço gastronômico com quatro 
estandes, sendo eles uma pi-
zzaria artesanal, uma loja de 
doces, uma tacacaria e uma 
lanchonete. Os visitantes po-
derão comprar comidas e be-
bidas durante todo o evento.

E a partir das 16h, o Mirante 
do Bumbódromo recebe per-
formances coreográficas dos 
alunos de Liceu, e da banda 
de músicos da escola de artes, 
além do show acústico de Pau-
la Gomes, encerrando a noite 
a música do Grupo Ajuri.
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Por Yuri LeãoNO ROLÊ

O destaque da semana 
no esporte vai para o Atle-
ta Teen Fernando Paiva que 

foi Campeão Sul-
-americano de 
Jiu-jítsu. Que 
aconteceu no 
Rio de Janeiro. 
Mais um Ama-
zonense que se 
destaca a nível 

nacional e 
mu n d i a l . 
Para acom-
panhar o 
t r a b a l h o 
do atleta 
siga ele 
nas redes 
s o c i a i s 
@ f e r -
nando-
pa iva _

bjj

O Cantor Matheus Ribeiro que recentemente partici-
pou do Programa do Raul Gil no SBT, foi um dos con-

firmados para o Maior Festival de de Artes do Norte do 
Brasil, Sou Manaus.

Capital Inicial leva turnê co-
memorativa “Capital Inicial 4.0” 
para o Studio 5, em Manaus. 

Participei da inauguração do espaço 
físico da Loja D Sant Suplementos que 
fica localizada no Supermercado Vitó-
ria unidade do Coroado. Para mais in-
formações nas redes sociais da Loja @
dsantsuplementos

E um dos destaques 
da semana é o Cantor 
Uendel Pinheiro, que 
publicou em suas re-
des sociais um dos seus 
maiores sucessos em 
eventos na Cidade de 
Manaus, onde teve a 
participação de Péricles 
e Chrigor.

A agenda de espetáculos para o 
público no Teatro Amazonas estão 
abertas, entre nas redes sociais da 
Cultura do Amazonas ou no site 

oficial do Teatro Amazonas.

Aurora Boreal confirma sua 
participação no evento #Sou-
Manaus, antigo Passo a Paço, 
realizado pela Secretaria de 
Cultura do Município de Ma-
naus, sendo um marco impor-
tante para sua carreira e para 
todos que ela inspira.

Aurora Boreal é a primeira 
Drag Queen Amazonense no 
palco do maior evento de artes 
integradas do norte do país, 
evento #SouManaus 2023.

Tour 
Capital Inicial 4.0

C om em ora n d o 
os 40 anos de 
carreira, a ban-
da apresenta 
novo show com 
músicas repagi-
nadas, lados B e 

novidades

Violinista e DJ Ká 
Seixas estréia em tri-
lha sonora com Es-
petáculo "Angelim 
Vermelho" de Francis 
Baiardi no Centro Cul-
tural São Paulo.

A violinista/DJ pos-
sui algumas obras de 
trilha sonora assinada 
em parceira também 
com a coreógrafa e 
bailarina contemporâ-
nea Mara Pacheco.
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Vila Olímpica é sede do Troféu Artemis Soares
GINÁSTICA RITMICA   

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

O 18º Troféu Artemis Soares 
de Ginástica Rítmica inicia nes-
ta quinta-feira (3), às 18h30, e 
segue até sábado (5), na Vila 
Olímpica de Manaus. O even-
to anual conta com o apoio 
do Governo do Amazonas na 
preparação das atletas para 
competições nacionais e con-
tabiliza pontos para o ranking 
estadual da categoria.

“Temos acompanhado o 
trabalho da ginástica amazo-
nense nas mais diversas ca-
tegorias e sabemos o quanto 
esses eventos estaduais são 
importantes para a qualifica-
ção dessas atletas”, destacou 
Jorge Oliveira, secretário de 
Estado do Desporto e Lazer 

(Sedel).
Com a participação de 

aproximadamente 51 atletas, 
o 18º Troféu Artemis Soares 
terá disputas nas categorias 
Pré-Infantil, Infantil, Juvenil e 
Adulto. O evento, organizado 
pela Federação Amazonen-
se de Ginástica (FAG), é um 
momento em que as ginastas 
mostram suas habilidades nos 
aparelhos de Arco, Bola, Fitas, 
Maças e Mãos livres.

As participantes individuais 
serão premiadas com meda-
lhas do 1º ao 3º lugar. Já as três 
melhores equipes do ranking 
receberão troféus. A vice-
-presidente da FAG, Verônica 
Martins, destaca que o even-
to é fundamental para que os 
treinadores possam analisar o 

desempenho das ginastas.
“Nossos campeonatos esta-

duais são fundamentais para 
que as atletas possam aumen-
tar seus fundamentos práticos 
e é um momento onde os pro-
fessores avaliam as ginastas 
nos aparelhos de corda, mãos 
livres, maças e arcos”, comen-
tou Verônica Martins.

 
Programação
O evento inicia na quinta-

-feira (03/08), às 18h30, com 
a banda de música da Escola 
Estadual Senador Petrônio 
Portella, e apresentações de 
dança dos clubes federados 
da FAG. Na sexta-feira (4), a 
partir das 15h e no sábado 
(05/08), as disputas come-
çam às 9h.Competição deve reunir mais de 51 atletas amazonenses na Vila Olímpica 

Flamengo 
aplicou 
suspensão 
no atacante 
por não 
cumprir 
regras do 
jogo 

Sem Pedro, Fla enfrenta 
Olimpia no Maracanã 

Em Tempo

O Maracanã será 
palco de um con-
fronto emocio-
nante entre Fla-

mengo e Olimpia, pelas 
oitavas de final da Copa 
Libertadores, nesta quin-
ta-feira (3), às 20h (de 
Manaus). 

O Flamengo chega à fase 
do mata-mata em meio a 
uma crise interna devido a 
um incidente envolvendo 
o atacante Pedro e o pre-
parador físico Pablo Her-
nandes. O agressor já foi 
demitido pelo clube após 
o ocorrido. Apesar disso, a 
equipe da Gávea vive um 
ótimo momento dentro de 
campo, com apenas uma 
derrota em 21 jogos e ocu-
pando a segunda posição 
no Brasileirão, além de ter 
uma boa vantagem para 
se classificar à final da 
Copa do Brasil.

Por outro lado, o Olimpia 
teve uma boa campanha 
na fase de grupos da Li-
bertadores e se classifi-
cou em primeiro lugar em 
sua chave. Entretanto, a 
equipe paraguaia não vive 
seu melhor momento, en-
frentando uma sequência 
de cinco jogos sem vencer 
e ocupando a penúltima 
colocação no campeonato 
nacional.

Retrospecto favorável
Para o confronto diante 

do Olímpia, do Paraguai, 
o Flamengo contará com 
um retrospecto bastan-
te favorável dos últimos 
quatro anos jogando den-
tro de casa na competição. 
O Rubro Negro é, inclusive, 
o melhor mandante en-
tre as equipes brasileiras 
nesse período.

Neste período, foram 
27 partidas disputadas 
no Brasil (23 jogos no 
Maracanã, dois no Mané 
Garrincha, um no estádio 
Monumental de Lima, no 
Peru, e um em outro es-

tádio Monumental, este 
em Guayaquil, no Equa-
dor) com 23 vitórias, três 
empates, apenas uma der-
rota e um aproveitamento 
de 88% jogando dentro de 
seus domínios – a única 
vez em que perdeu no pe-
ríodo foi para o Peñarol, 
por 1 a 0, na 3ª rodada 
da edição de 2019, no dia 
3 de abril, no Maracanã.

Vale ressaltar que den-
tre os 27 jogos, dois deles 
foram as finais da Liber-
tadores de 2019 (Lima) 
e 2022 (Guayaquil), jo-
gos únicos, os quais a 
equipe carioca entrou como 
mandante. Ao todo, o Fla-
mengo marcou 72 gols (2,88 
gol/jogo) e sofreu apenas 15 
(0,6 gol/jogo).

Os números apontam que, 
entre as equipes brasileiras, 
o Flamengo tem o melhor 
aproveitamento jogando 
em casa. Logo atrás es-
tão Athletico-PR (82,35%), 
em 17 jogos, e Palmeiras 
(82,14%), em 28 partidas. 
Os três clubes são os úni-
cos brasileiros com apro-
veitamentos acima dos 80% 
como mandantes. Os dados 
são do espião estatístico.

Paraguaio, e deverá ficar 
ausente dos gramados até 
novembro.

Apesar do momento 
ruim nas competições 
locais, o time estrangeiro 
está invicto na Libertado-
res. São quatro vitórias e 
dois empates, passando 
em primeiro do Grupo H, 
com 14 pontos.

Pedro suspenso 
O Flamengo bateu nesta 

quarta-feira (2), o martelo 
sobre a situação de Pedro 
e multou o atacante após 
episódio de indisciplina. O 
a camisa 9 também fica 
fora do jogo contra o Olim-
pia, pela Libertadores.

A diretoria do Flamen-
go optou por suspender 
o atacante por um jogo e 
aplicar multa após episó-
dios de indisciplina. O pri-
meiro foi no dia 29 de julho, 
no jogo contra o Atlético-
-MG, quando o camisa 9 
se recusou a aquecer. Foi 
este comportamento, in-
clusive, que culminou na 
agressão do ex-prepara-
dor Pablo Fernández ao 
atleta. A informação foi di-
vulgada pelo jornal ‘O Dia’ 
e confirmada pelo Lance!.

O segundo caso de indis-
ciplina de Pedro foi regis-
trado na última segunda-
-feira (31). O Flamengo se 
reapresentou ao Ninho 
do Urubu para iniciar os 
treinamentos focados no 
jogo contra o Olimpia, pela 
Libertadores. O atacante 
não compareceu ao Cen-
tro de Treinamento e não 
avisou à diretoria. A justi-
ficativa só chegou horas 
depois, quando ele alegou 
dores no rosto.

Desta forma, Pedro é 
baixa confirmada para o 
duelo desta quinta-feira 
(3), contra o Olimpia, pela 
primeira partida das oita-
vas de final da Copa Liber-
tadores da América. A bola 
vai rolar no Maracanã, às 
21h (horário de Brasília).

Pedro é o artilheiro da casa
Nesse período, Pedro é o 

principal artilheiro rubro-
-negro com 14 gols. Gabigol 
é o segundo maior goleador 
com 12 gols marcados.

A equipe carioca, apesar de 
toda polêmica envolvendo o 
seu camisa 9, vem de uma 
grande vitória de virada so-
bre o Atlético-MG e acumula 
uma invencibilidade de 10 
partidas – sete vitórias e três 
empates.

Sequência ruim e desfal-
que importante do adversá-
rio podem sobrepor invenci-
bilidade na Libertadores

Olímpia chega para o con-
fronto no Maracanã com 
uma sequência negativa de 
cinco partidas sem vencer 
(três derrotas e dois em-
pates), sendo quatro pelo 

campeonato nacional e 
uma pela copa para-
guaia. O último êxito do 
Decano foi justamente 
pela Libertadores, na 
vitória por 4 a 1 sobre 

o Melgar.
A equipe paraguaia tam-

bém terá um grande des-
falque para o jogo contra o 
Flamengo. O goleiro Gastón 
Olveira fraturou o antebraço 
direito na derrota para o Re-
sistencia, pelo Campeonato 
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Goleiro Buffon anuncia 
aposentadoria do futebol 
Buffon é o segundo jogador que mais disputou partidas de futebol pelo campeonato italiano foram 657 jogos

O lendário go-
leiro italiano 
Gianluigi Bu-
ffon, campeão 

do mundo pela ‘Azzur-
ra’ em 2006, anunciou 
em suas redes sociais 
nesta quarta-feira (2) 
sua aposentadoria do 
futebol aos 45 anos.

“Isso é tudo, amigos! 
Você me deu tudo. Eu 
te dei tudo. Vencemos 
juntos”, escreveu Bu-
ffon, considerado um 
dos melhores goleiros 
da história, ao publicar 
um vídeo de despedida 
em sua conta no Ins-
tagram.

Buffon, que voltou 
há dois anos 

ao Par-
ma, clube 
pelo qual 
e s t r e o u 
c o m o 

p r o f i s -
sional e 

atualmen-
te está na 
s e g u n d a 
divisão, é o 

segundo jo-

Em Tempo gador que mais jogos 
disputou pelo campeo-
nato italiano (657).

“Ao longo de sua ilus-
tre carreira, Gigi não 
teve ninguém igual 
em suas habilidades, 
em sua implacável de-
terminação e em uma 
paixão inquestionável 
dentro e fora de cam-
po”, disse o proprietário 
do Parma Kyler Krause.

Com o Parma (1995-
2001 e 2021-2023), foi 
campeão da Copa da 
Uefa (atual Liga Europa) 
em 1999. Já na Juven-
tus (2001-2018 e 2019-
2021), dominou a Serie 
A com 10 títulos, mas 
não conquistou a Liga 
dos Campeões, apesar 
de ter chegado à final 
em três oportunidades 
(2003, 2015 e 2017).

“Queríamos te agra-
decer mais uma vez. 
Este é um dos momen-
tos que lembraremos 
na história do futebol”, 
escreveu a Juve em 
um comunicado. “Você 
[Buffon] não foi sim-
plesmente o melhor; 
você foi mais do que 

Divulgação 

Argentino 
perdoa 
Marcelo 

O empate por 1 a 1 
entre Argentinos Ju-
niors e Fluminense ficou 
marcado pela grave le-
são que sofreu Luciano 
Sánchez em lance com 
Marcelo. E o jogador ar-
gentino se pronunciou 
nesta quarta-feira (2).

Após deixar o hospital 
na capital Buenos Aires, 
o defensor falou pela 
primeira vez após que-
brar a perna e detalhou o 
que sentiu no momento 
e como passou a noite.

“No começo era só 
muita dor, mas feliz-
mente eles consegui-
ram corrigir meu joelho 
na hora e isso me aliviou 
bastante. Agora vamos 
para casa esperar para 
fazer um estudo e de-
pois definir quando ope-
ramos.”

Sánchez também fa-
lou sobre as tentativas 
de Marcelo em en-
trar em contato, o que 
aconteceu pelas redes 
sociais. “Tenho muitas 
mensagens que o Mar-
celo me escreveu. Ele 
também escreveu para 
mim no Instagram. Sei 
que não foi intencional, 
foi uma atitude infeliz”, 
disse o jogador. 

ZAGUEIRO  

isso. Você deu uma cara 
para a posição e se tor-
nou ‘O goleiro’”.

Durante sua passa-
gem pelo Paris Saint-
-Germain, Buffon 
também foi campeão 
francês em 2019.

“Foi uma grande 
honra para mim ter 
a oportunidade de te 
conhecer e cruzar com 
a sua lendária carrei-
ra”, publicou no Twitter 
(agora denominado X) o 
atacante francês Kylian 
Mbappé, que foi com-
panheiro de Buffon no 
PSG. “Você é um homem 
de ouro com conselhos 
valiosos que vou guar-
dar por toda minha vida. 
Boa sorte e, acima de 
tudo, OBRIGADO”.

Sua maior conquista 
foi a Copa do Mundo de 
2006, em que a Itália foi 
campeã sob o coman-
do do técnico Marcello 
Lippi.

Gianluigi Buffon tam-
bém tem o recorde de jo-
gos pela seleção italiana 
(176, entre 1997 e 2018) e 
disputou cinco Mundiais 
(entre 1998 e 2014).


